# Conseil général d'Indre-et-Loire

# LA REVOLUTION EN INDRE-ET-LOIRE (1789 – AN VIII)

# **ORIENTATION BIBLIOGRAPHIQUE**

établie par Eric SYSSAU assistant qualifié de conservation du patrimoine



# INTRODUCTION

La présente orientation bibliographique a été établie dans le cadre de la révision du classement des fonds d'archives de la période révolutionnaire conservés aux archives départementales d'Indre-et-Loire (série L, 1790-an VIII). Restreinte au domaine local, elle n'entre pas dans la très abondante bibliographie générale sur la Révolution. Elle exclut également les sources imprimées contemporaines de ces années tourmentées.

Si des références ténues ont parfois été conservées, les publications tourangelles embrassant les XVIIIe et XIXe siècles sans traiter les années 1790-1800, les ouvrages et articles de grande vulgarisation fondés sur la bibliographie courante ont été écartés. Le plan de classement adopté pourra surprendre : il est analogue à celui, règlementaire, des fonds d'archives administratives de la série L. Il est précédé de généralités et suivi de quatre rubriques (communes ; biographie ; souvenir, commémoration ; romans) regroupant les références irréductibles aux parties retenues :

# Généralités (p. 5)

Chronologies, études d'ensemble Dictionnaires Catalogues d'exposition Guides et instruments de recherche

# Institutions et administrations (p. 9)

Réforme de 1787
Cahiers de doléances, assemblées et états généraux
Liquidation des institutions d'Ancien Régime
Géographie historique
Administrations
Officiers publics et ministériels

### Police (p. 15)

Emigrés, contre-Révolution, Terreur Sociétés populaires et comités de surveillance Emeutes Fêtes Inondations Monnaie Métrologie

### Population et société (p. 17)

Etat civil Etudes sociales Franc-maçonnerie

#### Agriculture, commerce, industrie (p. 19)

Agriculture, eaux et forêts Commerce, économie Industrie

### Postes et communications (p. 21)

# Biens nationaux (p. 21)

Généralités

District d'Amboise

Districts de Château-Renault et Langeais

District de Chinon

District de Loches

District de Tours

#### Affaires militaires (p. 23)

Recrutement, organisation, intendance

Guerre de Vendée

Figures militaires

Milices, garde nationale

# Domaine culturel (p. 27)

Enseignement

Imprimerie, librairie, presse

**Archives** 

Bibliothèques

Beaux-Arts

Théâtre

Sociétés savantes

Jeux

### Justice (p. 31)

Organisation et fonctionnement

Commissions militaires

Peine capitale et son exécution

# Cultes (p. 33)

Généralités

Archevêque et son vicaire général, évêque constitutionnel

Clergé régulier, abbayes, prieurés, couvents

Clergé constitutionnel

Clergé réfractaire

Autres religieux

Eglises et paroisses

Pratique

### Médecine et assistance (p. 42)

Généralités

Chinon

Loches

Tours

Prisons (p. 44)

Communes (p. 44)

(par ordre alphabétique des communes)

Biographie (p. 71)

Listes et études prosopographiques

(puis par ordre alphabétique des patronymes)

Souvenir, commémoration (p. 77)

Culte des martyrs

Légende noire de la Révolution

Commémorations

Romans (p. 78)

Les fichiers de bibliothèque permettant par ailleurs un accès par nom d'auteur, on a privilégié une présentation logique brièvement commentée : dans chaque rubrique, elle se démarque le moins possible de l'ordre chronologique de parution, témoignant des évolutions historiographiques. On s'est efforcé de ne faire figurer les notices qu'une fois : renvoi a été fait en cas de besoin.

#### Conventions et abréviations utilisées

ms	manuscrit
dactyl.	dactylographié
s.d.	sans date
s.l.	sans lieu
s.l.n.d.	sans lieu ni date d'édition ou d'impression
[ ]	une mention entre crochets droits est une mention restituée
A.D.I.L.	Archives départementales d'Indre-et-Loire
C.D.D.P.	Centre départemental de documentation pédagogique
C.G.D.T.	Centre généalogique de Touraine
C.H.A.N.	Centre historique des Archives nationales (Paris)
A.S.A.I.L.	Annales de la Société d'Agriculture, sciences, arts et belles-lettres du département d'Indre-et-Loire
B.S.A.P.L.	Bulletin de la Société des Amis du Pays Lochois
B.S.A.T.	Bulletin de la Société Archéologique de Touraine
B.S.A.V.C.	Bulletin de la Société des Amis du Vieux Chinon
C.P.	Les Cahiers de la Poterne (revue de la Société Archéologique de Preuilly- sur-Claise)
L.V.I.	Le Val de l'Indre (revue de la Société d'Etude de l'Indre et de ses Affluents)
M.A.S.A.B.L.T.	Mémoires de l'Académie des sciences, arts et belles lettres de Touraine
M.S.A.T.	Mémoires de la Société Archéologique de Touraine
R.H.P.	La Revue du Haut-Poitou et des confins de la Touraine & de l'Anjou. Histoire, Archéologie, Beaux-Arts (juillet à novembre 1895)

R.P. Revue Poitevine et des confins de la Touraine et de l'Anjou. Histoire,

Archéologie, Beaux-Arts (1896)

R.P.S. Revue Poitevine et du Saumurois. Poitiers, Loudun, Saumur, Montreuil-

Bellay, Chinon, Bourgueil, Thouars. Histoire, Archéologie. (août 1897-septembre 1897) puis Revue Poitevine et Saumuroise. Poitiers, Loudun, Saumur, Montreuil-Bellay, Chinon, Bourgueil, Thouars. Histoire, Archéologie.

(octobre 1897-juillet 1902)

Ecclesia Dossiers de références, à l'appui de conférences sur l'histoire et

l'architecture des églises, réalisés sous la responsabilité de N. Huron, L. Prieur et N. Guérineau dans le cadre du « Projet Ecclesia », soutenu par l'A.S.D.R.A. (Association pour le développement de la recherche historique et archéologique appliquée à l'animation culturelle en Région Centre,

Université F. Rabelais, Tours)

#### Localisation

Sauf mention contraire, les cotes fournies sont celles de la bibliothèque des archives départementales d'Indre-et-Loire. La plupart des références sont consultables sur le site de Tours, quelques-unes sur celui de Chambray-lès-Tours: cette distinction est notamment valable pour les périodiques (cotes en PERU pour « Périodiques Ursulines » et PERC pour « Périodiques Chambray »). Les notices de quelques ouvrages s'accompagnent de renvois à la bibliothèque et aux archives municipales de Tours (respectivement B.M.T. et A.M.T.), à la bibliothèque de la Société des Amis du Vieux Chinon (A.V.C.), voire à la bibliothèque nationale (B.N.). A une exception près (B.U.T.), les renvois à la bibliothèque universitaire de Tours concernent des ouvrages (mémoires de maîtrise, actes de colloque) en libre accès à la bibliothèque de l'U.F.R. d'histoire (B.U.F.R.).

## Compléments et mises à jours

Ces relevés ne préjugent pas de l'existence, pour un même thème, une même commune, etc., de travaux, que l'on pourra rechercher et consulter avec profit, sur les périodes antérieures ou postérieures à la Révolution. Le dépouillement d'autres bulletins, journaux ou revues que ceux au titre ci-dessus abrégé n'a pu être spécialement entrepris : il pourrait réserver quelques bonnes surprises. Pour toute recherche précise, on tirera encore parti des index (consultables en salle des inventaires des archives départementales) des *Bulletins* et *Mémoires* de la Société archéologique de Touraine, ainsi que des *Bulletins* de la Société des Amis du Vieux Chinon.

Arrêtée en juin 2007, cette orientation bibliographique pourra notamment être mise à jour par la consultation du catalogue de la bibliothèque des Archives départementales d'Indre-et-Loire (<a href="http://www.cg37.fr/lireentouraine/">http://www.cg37.fr/lireentouraine/</a>) ou par l'interrogation de deux bases de données accessibles sur le site internet de l'Université de Haute-Bretagne : l'une consacrée aux mémoires universitaires soutenus dans les universités du Grand Ouest (<a href="http://www.uhb.fr/sc\_sociales/crhisco/memhou">http://www.uhb.fr/sc\_sociales/crhisco/memhou</a>) et l'autre aux articles scientifiques (<a href="http://www.uhb.fr/sc\_sociales/crhisco/dipou">http://www.uhb.fr/sc\_sociales/crhisco/dipou</a>).

# **G**ENERALITES

# Chronologies, études d'ensemble

CHALMEL (JL.), Tablettes chronologiques de l'histoire civile et ecclésiastique de Touraine suivies de mélanges historiques relatifs à la même province, Tours, Letourmy, 1818, 534 p.
La première partie de l'ouvrage, publiée à nouveau sous le titre <i>Chronologie de l'histoire de la Touraine</i> , (Tours, C.L.D., 1973, 236 p.) est également conservée aux A.D.I.L. sous la cote 8° 251 Ce travail a été continué, complété et transformé pour paraître sous une nouvelle forme (qui a fait l'objet d'une réimpression, chez Laffitte reprints, en 1981):
CHALMEL (JL.), Histoire de Touraine depuis la conquête des Gaules par les Romains jusqu'à 1790, suivie du dictionnaire biographique de tous les hommes célèbres, Paris, H. Fournier jeune, 1828, 4 vol. 8° 2641 /1-4
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Souvenirs de la Révolution dans le département d'Indre-et Loire (de 1790 à 1798), Tours, Ladevèze, 1864, 360 p
Une version dactylographiée de cet ouvrage (Ingrandes-sur-Loire, s.n., 2001, 131 p.) est également conservée aux A.D.I.L. sous la cote 4° Bh 1351.
ANGERS (C. d'), La Révolution en Touraine, Tours, Mame, 1889, 87 p 8° 513 ou 4 Mi 35
Cet ouvrage, résolument contre-révolutionnaire, est précieux dans la mesure où il est fondé sur des collections de la Bibliothèque municipale de Tours détruites en 1940, particulièrement le fonds Taschereau.
FAYE (H.), La Révolution au jour le jour en Touraine (1789-1800), Angers, Germain e G. Grassin, 1906, 335 p. (extrait de la Revue de l'Anjou)
Titre paru en 1906 selon la couverture, 1903 selon le titre intérieur. Cette chronologie, dont les sources principales sont les délibérations de la municipalité de Tours et de l'administration départementale, ainsi que le <i>Journal général du département d'Indre-et-Loire</i> (1797-1799), couvre inégalement le département. Pourvue d'un index nominatif, elle constitue, plus que les ouvrages précédents, un outil de travail indispensable. Il faut attendre les années 1980 pour des approches d'ensemble synthétiques :
BAILLEUL (R.), « Une révolution non conforme » dans CROUBOIS (C.) dir., <i>L'Indre-et-Loire La Touraine des origines à nos jours</i> , Saint-Jean-d'Angély, Bordessoules, coll. « L'histoire des départements de la France », 1982, 2e éd. rétablie pour la partie 1789-1982, 1986 pp. 91-303.
Le texte préparatoire de cette contribution (119-36 p.) est conservé aux A.D.I.L. en double exemplaire sous les cotes 3 F 373 et 3 F 397. L'auteur a ensuite préparé une version amplement augmentée dont le dactylogramme (320 p. en 2 vol.) se trouve également aux A.D.I.L. sous les cotes 3 F 374 /1-2 Elle a été imprimée :
BAILLEUL (R.), Les Tourangeaux de la Bastille à Waterloo. L'Indre-et-Loire de 1789 à 1815 Joué-lès-Tours, La Simarre, 1989, 368 p

Touraine et d'Indre-et-Loire, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1988, pp. 623-677.  4° 1160 /2, usuels H
Le volume édité par Bordessoules en 1982 et réédité en 1986 a été refondu, par une équipe en partie renouvelée. Les pages consacrées à la période révolutionnaire sont entièrement récrites :
LAURENCIN (M.), « La tourmente révolutionnaire (1789-1800) », dans CROUBOIS (C.) dir., L'Indre-et-Loire. La Touraine des origines à nos jours, Saint-Jean-d'Angély, Bordessoules, coll. « L'histoire des départements de la France », 2006, pp. 245-257 8° 3641, usuels H Pour la région de Langeais, une présentation générale figure dans le chapitre « Les
Révolutionnaires », aux pp. 173-201 de :
GOUPIL DE BOUILLE (J.), <i>La Touraine angevine</i> , Maulévrier, Hérault éditions, 1991, 221 p. 8° 2642, usuels H
Cette perspective de « pays » a également été adoptée pour la vallée de l'Indre :
MAURICE (J.), <i>Azay-le-Rideau et sa région à travers l'histoire</i> , Tours, Impr. Union Coopérative, 1947, 174 p. 8° 925 /1
MAURICE (J.), <i>Histoire de la vallée du lys</i> , Tours, Impr. centrale de Touraine, 1973, 157 p. 8° 1191
Le premier de ces titres (dont les A.D.I.L. conservent également la 3e éd., Maulévrier, Hérault éditions, 1997, 196 p., sous la cote 8e 925 /2) concerne Azay-le-Rideau, Bréhémont, La Chapelle-aux-Naux, Cheillé, Lignières-de-Touraine, Rigny-Ussé, Rivarennes, Saint-Benoît-la-Forêt, Vallères et Villaines-les-Rochers; le second, Artannes, Pont-de-Ruan, Saché et Thilouze.
MAURICE (J.), <i>Histoire de la vallée verte : Cormery, Courçay, Esvres-sur-Indre, Truyes</i> , Tours, Impr. centrale de Touraine, 1975, 163 p
A connu une 2e éd., Joué-lès-Tours, La Simarre, 1990, 157 p., également conservée aux A.D.I.L. sous la cote 8° 74 /2.
BRIAIS (B.), « 1789 : Quand la grande peur faisait trembler la vallée de l'Indre », <i>L.V.I.</i> 1, 1989, pp. 37-44.
AUDIN (P.), « La Révolution au jour le jour en Val de l'Indre : les années 1790 et 1791 », <i>L.V.I.</i> 15, 2003, pp. 5-16
AUDIN (P.), « La Révolution au jour le jour en Val de l'Indre : II. Les années 1792 et 1793 », <i>L.V.I.</i> 16, 2004, pp. 17-26
AUDIN (P.), « La Révolution au jour le jour en Val de l'Indre : III. Les années 1794-1799 », <i>L.V.I.</i> 17, 2005, pp. 31-37
Des « annales » locales existent enfin, soit indépendantes (Loches), soit inclues dans des monographies aux bornes chronologiques plus larges (Sainte-Maure-de-Touraine par exemple) : voir à la rubrique « Communes ». On dispose enfin d'utiles « calendriers » thématiques : troubles et émotions populaires (voir à la rubrique « Police » le travail de N. Vallée), fêtes révolutionnaires (voir à la rubrique « Communes », entrée « Tours », l'étude de C. Marchon-Marceau).

# **Dictionnaires**

CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Armorial général de la Touraine, M.S.A.T. XVIII-XIX (1866-1867), Supplément (1884), réimpr. Marseille, Laffitte reprints, 1978, 3 vol.  8° 2577 /1-3, usuels B
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Dictionnaire géographique, historique et biographique d'Indre- et-Loire et de l'ancienne province de Touraine, M.S.A.T. XXVII (1878), XXVIII (1879), XXIX (1881), XXX (1882), XXXI (1883), XXXII (1884), Supplément (1888), dernière réimpr. Mayenne, Impr. de la Manutention, 1988, 3 vol
dont l'accès peut être facilité par :
ROBERT (P.), <i>Répertoire des personnes citées dans le</i> Dictionnaire géographique, historique et biographique d'Indre-et-Loire <i>de JX. Carré de Busserolle, avec notes biographiques et généalogiques</i> , [Joué-lès-Tours], dactyl., 1999, 5 vol
JAVARY (L.), Histoire du département de l'Indre-et-Loire, avec la biographie des personnages remarquables qui en sont originaires, Paris, G. Guérin, 1889 (et rééd. 1890), 72 p B.N., 8-LK2-3747 ou 8-LK4-2101 (14)
GORRY (JM.) dir., Paroisses et communes de France. Dictionnaire d'histoire administrative et démographique. Indre-et-Loire, Paris, éd. du C.N.R.S., 1985, 480 p
Cet ouvrage est indispensable pour associer à chaque commune les ressorts administratifs, financiers, judiciaires, militaires, religieux dont elle dépendait avant, pendant et après la Révolution, et trouver en conséquence les fonds d'archives à explorer. L'organisation induite par la réforme de 1787 n'est cependant pas indiquée : on se reportera sur ce point important aux ouvrages indiqués à la rubrique « Institutions et administrations », entrées « Réforme de 1787 » et « Géographie historique ». D'utiles tableaux synoptiques sont annexés au <i>Petit guide</i> de D. Bouguet cité ci-dessous à l'entrée « Guides et instruments de recherche », ou proposés dans :
L'Indre-et-Loire. Généralités, communes et paroisses au cours des siècles, Tours, C.G.D.T., [1988], 23 p
COUDERC (JM.) dir., <i>Dictionnaire des communes de Touraine</i> , Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1987, 967 p
LAURENCIN (M.), <i>Dictionnaire biographique de Touraine</i> , Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1990, 607 p. et généalogies
On trouvera à la rubrique « Biographie » les listes et études prosopographiques spécifiquement consacrées à la période révolutionnaire.

# Catalogues d'exposition

- - parfois cette publication, avec pour titre *La Révolution de 1789 et la Première République en Touraine*) et L. Bariller. Introduction de H. Hennion.
- Vivre la Révolution à Tours, 1789-1799, Exposition tenue à Tours (Archives municipales, Château de Tours), 14 juillet-15 octobre 1989, Tours, Ville de Tours, 1989, 90 p. 8° Bh 1553
- MOREAU (V.) dir., Chanteloup: un moment de grâce autour du duc de Choiseul, Exposition tenue à Tours (Musée des Beaux-Arts), 7 avril-8 juillet 2007, Paris, éd. Somogy et Musée des Beaux-Arts de Tours, 376 p.
  - D'une longue série d'expositions communales organisées par les A.D.I.L., on ne retiendra que les catalogues comportant quelques informations sur la période révolutionnaire :

- En Touraine, je me souviens : Mettray, catalogue d'exposition, Tours, Archives départementales d'Indre-et-Loire, 1993, 16 p. 8° Bh 1735

#### Guides et instruments de recherche

- ARCHIVES DEPARTEMENTALES D'INDRE-ET-LOIRE, *Inventaire sommaire, Série L, période révolutionnaire, t. I, fonds du département*, par Mme Froger sous la dir. de M. Massiet du Biest, Tours, Impr. centrale de Touraine, 1953, 315 p. ......................... usuels, salle des inventaires La restitution de cet inventaire sous forme de répertoire numérique sec à l'occasion du traitement de son « supplément » devrait permettre de mieux s'y orienter. Un index, utile mais en rien définitif, a été procuré par :

- BOUGUET (D.), THIBAULT (M.), Répertoire numérique détaillé des sous-séries 1 Q et 2 Q : Domaines nationaux, Tours, Conseil général d'Indre-et-Loire / Archives départementales, 1993, XVI-171 p. ...... usuels, salle des inventaires

### INSTITUTIONS ET ADMINISTRATIONS

#### Réforme de 1787

- GRANDMAISON (C. de), La commission intermédiaire de l'Assemblée Provinciale de Touraine, 1787-1790, Paris, E. Thorin, 1872, 57 p. (extrait de la Revue de législation française et étrangère).

BOULOISEAU (M.), « Organisation et activité des municipalités rurales en Touraine (1787-1789) », Annales de la Faculté des Lettres et Sciences Humaines de Nice 9-10, 1969, pp. 178-200. 8° Bh 88

Pour les communes d'Indre-et-Loire auparavant comprises dans l'Anjou, voir le compte-rendu du travail du chanoine Uzureau publié dans B.S.A.T. XVII, 1910, cité ci-dessous à l'entrée « Géographie historique ».

Cahiers de doléances, assemblées et états généraux

« Etats généraux de 1789. Cahiers. Province de Touraine », Archives parlementaires, 1787-1860, 1ère série, t. 6, pp. 39-60. 4° Bh 917

Cahiers de la noblesse (pp. 39-44) ; procès-verbal des séances (pp. 44-52) ; extrait des cahiers du Tiers-Etat (pp. 52-60).

- - Tome 1: Abilly Avrillé-les-Ponceaux. Tome 2: Balesmes La Roche-Clermault. Tome 3: Rochecorbon Yzeures-sur-Creuse. Sans compter les analyses, citations ou transcriptions complètes de cahiers que l'on trouvera dans les monographies communales (ci-dessous, rubrique « Communes »), ces entreprises de publication sont à compléter, pour Chinon, par :
- GRIMAUD (H.), « Les Cahiers du Tiers-Etat Chinonais aux Etats-Généraux de 1789 », *R.P.S.*, 2ème [pour 1ère] année, n° 11, juin 1898, pp. 211-215; n° 12, juillet 1898, pp. 219-226; 2ème année, n° 1, août 1898, pp.14-19; n° 2, septembre 1898, pp. 33-39; n° 3, octobre 1898, pp. 54-58; n° 4, novembre 1898, pp. 75-77; n° 5, décembre 1898, pp. 92-97. ........... A.V.C. (publication des cahiers des communautés d'artisans de la ville)
- « Cahier des doléances, plaintes et remontrances des habitants de la paroisse de Saint-Mexme-les-Champs de la ville de Chinon en Touraine », B.S.A.V.C. IV, 4-5, 1939-1940, pp. 230-238.
  193 PERU 4, usuels H

LE GUELAFF (G.), Etude sur les corporations de la soie de la ville de Tours et leurs cahiers de doléances pour les Etats généraux de 1789, Poitiers / Tours, mém. de D.E.S., s.d., pag. multiple.  B.U.F.R., mém. hist. moderne 19
HIAULT (E.), Les cahiers de doléances des corps et communautés de métiers à Tours en 1789. Tours, mém. de maîtrise, 1998, 208 p
pour plusieurs communes du district de Preuilly, par :
MAILLET (N.), « Etude sur quelques cahiers de vœux, doléances et remontrances de la baronnie de Preuilly », <i>C.P.</i> 2, 1970, pp. 25-38
(Preuilly-sur-Claise, Yzeures)
MAILLET (N.), « Etude sur quelques cahiers de vœux, doléances et remontrances de la baronnie de Preuilly (suite). Saint-Martin de Bossay », <i>C.P.</i> 4, 1971, pp. 19-36. 133 PERU 1
(Bossay-sur-Claise)
MAILLET (N.), « Etude sur quelques cahiers de vœux, doléances et remontrances de la baronnie de Preuilly (suite). Azay-le-Ferron et la Roche-Posay », <i>C.P.</i> 6, 1973, pp. 13-27.
MAILLET (N.), « Etude de quelques cahiers de vœux, doléances et remontrances de la baronnie de Preuilly (suite). Cahier de doléances de la paroisse de Saint-Médard de Chaumussay, cahier de remontrances, plaintes et doléances de la paroisse de Martizay », C.P. 7, 1973, pp. 16-23.
MAILLET (N.), « Cahiers de doléances, plaintes et remontrances en 1789 », <i>C.P.</i> 9, 1975, pp. 21-29
(Charnizay, Saint-Michel-des-Landes, Chambon)
MAILLET (N.), « Yzeures et la Roche-Posay en 1789 à travers les cahiers de vœux et doléances », <i>Causeries de Nelly Maillet</i> , numéro spécial des <i>C.P.</i> , [1978], pp. 30-39.
enfin, de façon isolée pour quelques autres communes (par ordre alphabétique de leur nom) :
MAURICE (J.), « Cahier des plaintes et doléances de la commune de Bréhémont », <i>B.S.A.V.C.</i> V, 1-2, 1946-1947, pp. 56-59
GAUDRY (G.), SKORKA (L.), Les cahiers de doléances des paroisses de Fondettes et de Vallières, Fondettes, Mairie de Fondettes, 1988, 29 p
ROUGE (JM.), « Cahier des doléances de Ligueil », <i>B.S.A.T.</i> XV, 1905-1906, pp. 197-206. 1159 PERU 15, usuels H ou 8° Bh 955
AUDIN (P.), « Le cahier de doléances des habitants de Veigné », <i>L.V.I.</i> 8, 1996, pp. 77-82.
Des études d'ensemble ont été proposées pour chacun des trois ordres. Ainsi pour le Clergé :

- CARRE DE BUSSEROLLE (J.-X.), Liste des membres de la noblesse de Touraine qui ont comparu à l'Assemblée de 1789 à Tours, Tours, 1884, 65 p. pour le Tiers-Etat :

- MAILLET (N.), *Préparation des états généraux dans le bailliage principal de Tours*, Tours, Archives départementales d'Indre-et-Loire / C.D.D.P., 1972, pag. multiple. ...... 65 PERC 37 (dossier de 26 documents dont fac-similés commentés)

## Liquidation des institutions d'Ancien Régime

TOURNERIE (JA.), Recherches sur la crise judiciaire en province à la fin de l'Ancien Régime : le Présidial de Tours de 1740 à 1790, Tours, mém. de maîtrise, 1975, 125 p
TOURNERIE (JA.), « La fin de l'Intendance de Tours », Annales de Bretagne et des pays de l'Ouest, t. 85, n° 3, 1978, pp. 401-438
Géographie historique
GRIMAUD (H.), « Documents inédits sur la formation du département d'Indre-et-Loire », R.H.P., 1 <sup>ère</sup> année, n° 1, juillet 1895, pp14; n° 2, août 1895, pp. 26-28; n° 3, septembre 1895, pp. 40-42; n° 4, octobre 1895, pp. 61-62
CHAUVIGNE (A.), Inventaire des cartes anciennes et modernes de Touraine, Paris, Archives nationale, 1901, 31 p. (extrait du Bulletin de géographie historique et descriptive n° 1-2, 1900, pp. 210-236).
[Dépouillement, pour l'Indre-et-Loire, de UZUREAU (F.), « L'Anjou en 1789, divisions ecclésiastiques, militaires, judiciaires et administratives », <i>Mémoires</i> de la Société nationale d'Agriculture, Sciences et Arts d'Angers, 1909], <i>B.S.A.T.</i> XVII, 1910, pp. 234-236.
LEVEEL (P.), « Le partage de la généralité de Tours et la délimitation du département d'Indre-et- Loire », M.S.A.T. LVII, 1964, 174 p
LEVEEL (P.), « Les limites de la Touraine et du Berry », B.S.A.P.L. 18, 2002, pp. 75-88
LEVEEL (P.), « Les limites de la Touraine et de l'Anjou », B.S.A.T. XLIX, 2003, pp. 187-199.  1159 PERU 52, usuels H
LEVEEL (P.), « La délimitation départementale de 1789-1790 entre Touraine et Blésois- Vendômois », <i>B.S.A.T.</i> L, 2004, pp. 231-238
WALTER (B.), « De la première baronnie de Touraine au district de Preuilly. Histoire du découpage administratif de 1790 », <i>C.P.</i> 24, 1993, pp. 19-21
Atlas du Castelrenaudais, géographique et historique, réalisé sous la dir. de R. et J. Changeux, Château-Renault, Collège André-Bauchant, 1995, 100 p F° 43
Administrations
BOUCHERON (L.), [Les origines du département d'Indre-et-Loire], <i>B.S.A.T.</i> XXV, 1932, pp. 149-150 (compte-rendu de communication)
BOUCHERON (L.), [Les élections de 1790 et 1791 dans le département d'Indre-et-Loire], B.S.A.T. XXV, 1934, pp. 268-270 et 275 (comptes-rendus de communications).

BOUCHERON (L.), L'administration du département d'Indre-et-Loire de 1790 à 1792, s.l., s.d. 2 vol
La mise en place concomitante des administrations de district n'a fait l'objet que de deux travaux :
BOUDET (G.), L'administration du district d'Amboise sous l'Assemblée constituante (23 juille 1790-30 septembre 1791), Poitiers, mém. de D.E.S., 1947, VII-70 p
FOUGERE (O.), L'administration du district de Tours (juillet 1790-juin 1791), Tours, mém. de maîtrise, 1992, IX-157 p
Pour le district de Chinon, il faut se contenter d'une étude du procès-verbal de l'assemblée des électeurs des 8-9 octobre 1790 :
GRIMAUD (H.), « Notes relatives à une élection dans le district de Chinon en 1790 », <i>R.P.S.</i> 5 <sup>ème</sup> année, n° 9, avril 1902, pp. 171-175 ; n° 10, mai 1902, pp. 194-198 ; n° 11, juin 1790 pp. 212-219 ; n° 12, juillet 1902, pp. 234-235
Pour les périodes suivantes :
LEVEEL (P.), « La mission de Tallien, représentant du peuple en Indre-et-Loire, mars-aoû 1793 », <i>M.S.AT.</i> LIV, 1958, 175 p
Sur la présence des représentants en mission à Amboise, voir également l'article d'A. Jollet cité à la rubrique « Communes », entrée « Amboise ».
TARRADE (J.), Le département d'Indre-et-Loire sous le Directoire du 4 brumaire an IV (26 octobre 1795) au 18 brumaire an VIII (9 novembre 1799) d'après la correspondance des Commissaires du Directoire Exécutif auprès de l'Administration Départementale d'Indre-et Loire, Poitiers, mém. de D.E.S., 1944, 149 p
Officiers publics et ministériels
Tableau général des huissiers de l'arrondissement de Tours [de 1750 à 1892], Tours, Deslis frères, 1892, 204 p
LANGLOIS (L.), <i>La communauté des notaires de Tours de 1512 à 1791</i> , Paris, Champion, 1911 XII-523 p. 4° 630
SKORKA (L.), Les notaires et la fonction notariale en Touraine du règne de Louis XVI à la fin de l'Empire (1774-1815), Tours, C.E.S.R., mém. de D.E.A., 1986, 76 p 3 F 146
Quelques études de cas complètent ces ouvrages. La dernière citée concerne Claude Fanon, notaire à Chambon :
[PICARD (J.)], « Physionomies lochoises. Un vieux notaire de Loches. Pierre Hamel. 1742 1830 », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire <i>Le Lochois</i> , août 1908, 3 épisodes.
MONTOUX (A.), « Un vieux notaire de Loches, Pierre Hamel (1741-1830) », B.S.A.T. XXXVII 1974, pp. 389-405
BONODEAU (J.), « Histoire des études notariales de Preuilly et de ses environs », <i>C.P.</i> 27, 1997 pp. 14-21.

# **POLICE**

# Emigrés, contre-Révolution, Terreur

La plupart des références utiles sur ces sujets se trouvent dispersées, particulièrement entre les rubriques « Biens nationaux » (voir en particulier l'étude de R. Caisso sur les biens de seconde origine) « Cultes » et « Biographie ». On trouvera également des éléments complémentaires à la rubrique « Communes ». La proximité de la Vendée, l'état de la bibliographie, ont amené à rassembler les références sur la contre-Révolution, la chouannerie, les « brigandages », à la rubrique « Affaires militaires », entrée « Guerre de Vendée ». Voir aussi, pour l'insécurité des routes, à la rubrique « Postes et communications ».

LE LEAL, « Parents d'ém	nigrés de Chinon	arrêtés et c	conduits à L	oches puis à	Blois »,
B.S.A.V.C. III, 8, 1935, p	p. 526-528			193 PERU 3,	usuels H
« La Touraine sous la Te	rreur », <i>Magazine</i>	de la Tourair	<i>ne</i> , n° 49, ja	nvier 1994, pp.	2-11.
				744 F	PERU 13

# Sociétés populaires et comités de surveillance

- FAYE (H.), Les Sociétés populaires dans le département d'Indre-et-Loire (1790-1800), Nantes, V. Forest et E. Grimaud, 1887, 52 p. (extrait de la Revue de la Révolution)
- GOUPILLE (A.), « La société populaire des Amis de la Constitution de La Haye-Descartes et la vie dans le canton de La Haye pendant la Révolution », B.S.A.T. XXXV, 1967, pp. 129-212.

  1159 PERU 32, usuels H sur le premier objet ; sur le second :
- MAILLET (N.), « Le Comité de surveillance révolutionnaire de Preuilly et les certificats de civisme », Causeries de Nelly Maillet (numéro spécial des C.P.), [1978], pp. 40-45.

  133 PERU 3

#### **Emeutes**

PICKFORD, « The panic of 1789 in Touraine », English historical review, 1911, pp. 703-723.

#### **Fêtes**

Les monographies communales les évoquent souvent. Des articles sont signalés à leur propos à la rubrique « Cultes », entrée « Clergé régulier, abbayes, prieurés, couvents » et à la rubrique « Communes », entrées « Beaulieu-lès-Loches », « Chinon », « Tours ». L'étude qui leur a été consacrée par C. Marchon-Marceau pour cette dernière ville constitue un précieux repère. Voir également les souvenirs critiques consignés dans « La Pension de M. Guillaumin » (ci-dessous, rubrique « Domaine culturel », entrée « Enseignement »).

#### **Inondations**

- DARTEIN (F. de), Le Pont de Tours sur la Loire, Paris, libr. Polytechnique Ch. Béranger, 1907, pp. 117-131, 5 pl. (extrait du vol. Il des Etudes sur les Ponts en pierre remarquables par leur décoration antérieurs au XIX<sup>e</sup> s.).
- LAINE (E.), « Le Pont de Tours », *B.S.A.T.* XXIV, 1928, pp. 47-71. ...... 1159 PERU 22, usuels H Cet article concerne également pour partie (pp. 58-71) les Guerres de Vendée (passage de la Loire). Voir aussi le compte-rendu de communication, même auteur, même sujet, *B.S.A.T.* XXIII, 1927, p. 230 (1159 PERU 22, usuels H).
- CHARREAU (M.), « Les Ponts de l'Ile-Bouchard », *B.S.A.V.C.* IX, 10, 1996, pp. 1147-1166.

  193 PERU 13, usuels H

Voir pp. 1150-1151 (crue de 1792). Sur le même sujet, voir également les notes de H. Grimaud signalées à la rubrique « Communes », entrée « Chinon ».

## Monnaie

PHILIPPON (A.), [Les billets de confiance émis en Indre-et-Loire pendant la Révolution], B.S.A.T. XXVIII, 1943, p. 264 (compte-rendu de communication). .... 1159 PERU 25, usuels H

PHILIPPON (A.), [Deux faux-monnayeurs jugés à Tours en 1792], B.S.A.T. XXIX, 1944-1945, Métrologie Tableau des anciennes mesures du département d'Indre-et-Loire, comparées aux mesures républicaines. Publié par ordre du Ministre de l'Intérieur, Paris, Impr. de la République, an VII, 7 p. 8 M 96, copie disponible en salle DUMEZ, Tables de transformation des anciens poids et mesures, usités dans le département d'Indre-et-Loire, en poids et mesures métriques (...), Tours, Mame, an VII, 37 p.-53 tabl. 8° Bh 396 ou 2 Mi 221 VIVIER (R.), « Contribution à l'étude des anciennes mesures du département d'Indre-et-Loire aux XVIIe et XVIIIe siècles ». Revue d'Histoire économique et sociale, n° 2, 1926, 21 p. 8° Bh 1084 VIVIER (R.), L'application du système métrique dans le département d'Indre-et-Loire (1789-1815), Paris, Librairie des sciences économiques et sociales, 1928, 52 p. ........... 4° Bh 509 CHARBONNIER (P.), POITRINEAU (A.), « Les anciennes mesures de l'Indre-et-Loire », tiré à part de Les anciennes mesures locales du Centre-Ouest d'après les tables de conversion, Clermont-Ferrand, Presses universitaires Blaise Pascal, 2001, pp. 94-107. 

# POPULATION ET SOCIETE

« Don aux AVC : L'heure révolutionnaire », B.S.A.V.C. X, 7, 2003, p. 790. ..... 193 PERU, usuels H

Etablir une bibliographie sur le contexte social immédiatement antérieur à la Révolution constituerait un travail utile mais à part entière. Sans revenir sur le parti pris de se concentrer spécifiquement sur la période 1790-1800, on renverra de façon indicative au dernier ouvrage de B. Maillard, *Paysans de Touraine au XVIIIe* siècle, La Crèche, Geste éditions, coll. « Pays d'histoire », 2006, 335 p., dont la bibliographie pourra être exploitée en ce sens. De manière générale, voir également à la rubrique « Communes ».

#### Etat civil

La réorganisation de l'état civil (loi du 20 septembre 1792) constitue un enjeu important de la période. Deux recueils sont utiles jusqu'à cette date pour leur introduction et/ou partie de leurs dépouillements :

GRANDMAISON (L. de), Inventaire sommaire des archives départementales antérieures à 1790. Archives civiles, Série E. supplément, t. 1. Arrondissement de Chinon. Cantons d'Azay-le-Rideau et de Bourgueil, Tours, E. Arrault et Cie, 1906, XXXIX-458 p. usuels, salle des inventaires
(Azay-le-Rideau, Benais, Bourgueil, Bréhémont, Cheillé, Chouzé-sur-Loire, La Chapelle-aux-Naux, La Chapelle-sur-Loire, Lignières, Restigné, Rigny-Ussé, Rivarennes, Saché, Saint-Benoît-la-Forêt, Saint-Nicolas de Bourgueil, Thilouze, Vallères, Villaines-les-Rochers). On se reportera également à la rubrique « Communes ». Sur l'institution du divorce :
RICHEFEUX (S.), <i>Divorcer à Tours sous la Révolution et l'Empire</i> , Tours, mém. de maîtrise, 1991, 223 p
Etudes sociales
[Histoire du droit et des institutions, dossier de documents], Tours, Faculté de droit et des sciences économiques, s.d., 20 p
Photocopies de : « Adresse de MM. les officiers du régiment de Touraine, à l'Assemblée nationale » (Perpignan, 28 août 1789 - B.N., Lb 39-2268) ; requêtes au Comité des finances de l'Assemblée nationale des administrateurs du directoire du département (25 janvier 1791), des habitants d'Ambillou (s.d.), des « pauvres et misérables habitants les paisans, petits locataires et simples journaliers du grand duché province et pais de Touraine » (21 septembre 1789) (C.H.A.N., D VI 34) ; relation de la « Fédération » de Tours en mai 1790 (C.H.A.N., H 1453).
BOUGUET (D.), La sociabilité conflictuelle dans le canton de Loches d'après les archives des justices de paix, 1790-an III, Tours, mém. de maîtrise, 1984, VI-183 p
VANDEBROUCK (V.), La Société tourangelle à la fin du XVIII <sup>e</sup> siècle d'après les inventaires après décès de maîtres Bourdon et Lefebvre de 1776 à l'an VIII, Tours, mém. de maîtrise, 1992, 315 p
« La Révolution des tourangelles », Des femmes en Touraine. Vingt siècles d'histoires et de généalogies, Tours, C.G.D.T., 2000, pp. 39-40
MOUHOT (JF.), « Des 'Pieds-blancs' venus du froid ? Les réfugiés canadiens à Loches et en Touraine à la fin du 18e siècle », <i>B.S.A.P.L.</i> 19, 2003, pp. 129-144
La région d'Amboise est la seule à avoir bénéficié d'études universitaires poussées, déposées aux A.D.I.L. et ayant fait l'objet d'une publication :
FROGER (JP.), Amboise et sa région entre Révolution et Contre-Révolution (1789-1800), Paris IV Sorbonne, thèse de doctorat, 1984, 343 p
FROGER (JP.), Amboise et sa région entre Révolution et Contre-Révolution, Amboise, Pinçon, 1985, XI-270 p. 8° 1353
JOLLET (A.), Terre et société dans la région d'Amboise de la fin de l'Ancien Régime à l'empire. Recherche sur quelques aspects de l'élaboration et du fonctionnement du lien social, Paris I Sorbonne, thèse de doctorat, 1993, 3 vol
JOLLET (A.), Terre et société en Révolution, approche du lien social dans la région d'Amboise, Paris, C.T.H.S., 2000, 548 p

# Franc-maçonnerie

- FENEANT (J.), *Histoire de la Franc-maçonnerie en Touraine*, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1981, 347 p. 8° 754

Voir pp. 112-131 : « Les franc-maçons tourangeaux et la Révolution française » et, pour un accès nominatif :

FENEANT (J.), Les Francs-Maçons de Touraine de 1745 à 1847. Supplément à l'histoire de la franc-maçonnerie en Touraine. Index onomastique, Tours, C.G.D.T., 1982, 20 p. ..... 4° Bh 717

# AGRICULTURE, COMMERCE, INDUSTRIE

# Agriculture, eaux et forêts

FESTY (O.), article « Indre-et-Loire » dans <i>Les animaux ruraux en l'an III. Dossier de l'enquête de la Commission d'agriculture et des Arts</i> , Paris, Impr. Nationale, Collection de documents inédits sur l'histoire économique de la Révolution française, 1941, pp. 251-254.
Ne concerne que quatre des sept districts : Amboise, Château-Renault, Langeais, Preuilly.
JOLLET (A.), « Des journaliers en pays vigneron : les journaliers de la région d'Amboise et le marché immobilier de la fin de l'Ancien Régime à l'Empire », <i>Mélanges offerts à Claude Petitfrère</i> , Tours, Publications de l'Université de Tours, 1997, pp. 383-393
MENEAU (M.), <i>Histoire de l'agriculture en Touraine des origines à nos jours</i> , Chinon, éd. de l'Araignée, 2000, 206 p
Cette dernière référence pour mémoire : le chapitre consacré, pp. 154-159, à « la période révolutionnaire 1789-1800 » s'ouvre en effet sur un constat mal informé d'« indigence des sources ». Sur le second point :
LA MOTTE (B. de), « Projet de navigation sur la rivière Claise, établi en 1791 sous la requête de Mme la Marquise de Blanville », , <i>C.P.</i> 5, 1972, pp. 12-15
(document extrait des archives de la baronnie de Preuilly, relevé au château d'Azay-le-Ferron)
MAILLET (N.), La forêt de Preuilly, forêt d'exploitation, Tours, dactyl., 1982, 76 p 4° 359
GOUPIL DE BOUILLE (J.), Forêts de Château-la-Vallière, [Château-la-Vallière, chez l'auteur, 1985], 36-[4] p

# Commerce, économie

PICARD (J.), « La commune de Loches pendant la Révolution au point de vue économique », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire <i>Le Lochois</i> , septembre-novembre 1907, [8] épisodes.
2100 PERU 6
CARON (P.), « Une enquête sur les prix après la suppression du maximum », Bulletin de la Commission de recherche et de publication des documents relatifs à la vie économique de la Révolution, 1910, pp. 2-134
Voir pp. 130-134 : réponse de l'administration du district de Langeais (C.H.A.N., F <sup>12</sup> 1547 <sup>B</sup> ).
MASSEREAU (T.), Recueil de documents inédits et d'ordre économique contenus dans les registres des Délibérations de la ville et des quatorze communes rurales du canton d'Amboise de 1788 à frimaire an VII, Orléans, Imp. Moderne, 1915, 126 p
LAINE (E.), [La vie économique et fiscale de Tours pendant la Révolution], <i>B.S.A.T.</i> XXIII, 1926, p. 31 (compte-rendu de communication)
MILLET (E.), « En ce bon pays de Véron. La vie à la veille de la Révolution d'après les livres de comptes de Louis-Jacques Bérard de Montour, officier réformé, propriétaire terrien et sériciculteur », B.S.A.V.C. VI, 7, 1967-1963, pp. 358-365
GOUPILLE (A.), Les problèmes des grains et du pain dans le canton de La Haye Descartes pendant les premières années de la Révolution, s.l.n.d., 4 p
Industrie
BOURGIN (G. et H.), article « Indre-et-Loire » dans <i>L'industrie sidérurgique en France au début de la Révolution</i> , Paris, Impr. Nationale, Collection de documents inédits sur l'histoire économique de la Révolution française, 1920, pp. 162-168
BOUCHERON (L.), La fabrique de soieries à Tours aux XVIII <sup>e</sup> et XIX <sup>e</sup> s., Tours, dactyl., 1930, 152 p
Voir p. 119 et suivantes, débordant la période révolutionnaire proprement dite, mais fondées sur des documents conservés en série L (L 263).
SOUTY-PATHAULT (Mme), «L'inspection des manufactures d'Amboise au XVIII <sup>e</sup> s. », B.S.A.T. XXVIII, 1942, pp. 228-229 (compte-rendu de communication). 1159 PERU 25, usuels H
WORONOFF (D.), L'industrie sidérurgique en France pendant la Révolution et l'Empire, Paris, éd. de l'E.H.E.S.S., 1984, 592 p
(mention d'Amboise et Château-la-Vallière)
DRIEUX (J.), « Les meuniers de l'Indre au cours de la Révolution », <i>L.V.I.</i> 3, 1991, pp. 35-44.
THOMAS (J.), « Fours à chaux, tuileries et briqueteries du Lochois », B.S.A.T. XLV, 1998, pp. 559-576

Voir aussi, pour Amboise et Loches, les publications de documents d'« ordre économique » décrites à l'entrée précédente « Commerce, économie » ; pour la fabrique de boutons en métal, ressorts, couteaux, gardes de sabres, limes, etc. d'Amboise, à la rubrique « Biographie », entrée « Sanche (Jean-Baptiste) » ; pour la poudrerie du Ripault, à la rubrique « Affaires militaires », entrée « Recrutement, organisation, intendance » ; pour l'imprimerie, à la rubrique « Domaine culturel », entrée « Imprimerie, librairie, presse ».

# POSTES ET COMMUNICATIONS

CENTRE GENEALOGIQUE DE TOURAINE, Une création tourangelle : la poste aux chevaux. Histoire et généalogies du XVI<sup>e</sup> au XIX<sup>e</sup> siècle, La Riche, Instaprint, 2002, 219 p. ... 8° 3176

# **BIENS NATIONAUX**

# Généralités

Il n'existe pas d'étude d'ensemble pour le département, même si le travail de R. Caisso (district de Tours) en tient partiellement lieu. Pour chaque district, on trouvera ci-après des synthèses d'ampleur inégale. Les références concernant les abbayes, couvents et prieurés (touchant par incidence ou plus au long le clergé régulier) et celles traitant des églises ont été reportées à la rubrique « Cultes », entrées « Clergé régulier, abbayes, prieurés, couvents » ou « Eglises, paroisses ». Pour les biens de seconde origine, les études de cas ont été généralement reportées à la rubrique « Communes », au nom de la localité d'appartenance. On utilisera également :

MONTOUX (A.), *Vieux Logis de Touraine*, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1974-1990, 8 vol. 8° 66 /1-8

(voir la table alphabétique des lieux à la fin du dernier volume) et, particulièrement pour ses premiers chapitres sur les abbayes, monastères, églises et chapelles :

Dans une autre perspective, voir aussi, à la rubrique « Domaine culturel », entrée « Jeux » le mémoire de D. Quintard, concernant notamment les loteries de biens meubles et immeubles provenant des émigrés (an III et an IV).

#### District d'Amboise

- JOLLET (A.), « La vente des biens nationaux : l'impact social de l'événement dans le temps court du processus révolutionnaire », *Annales historiques de la Révolution française* 315, 1999, pp. 29-40.

Voir aussi, du même auteur, *Terre et société* (ci-dessus, rubrique « Population et société », entrée « Etudes sociales »). Pour le château de Chanteloup, voir ci-dessus à la rubrique « Généralités », entrée « Catalogues d'exposition », et ci-dessous à la rubrique « Domaine culturel », entrée « Beaux-Arts » ; pour ce même château et celui d'Amboise, voir encore à la rubrique « Communes », entrée « Amboise ».

# Districts de Château-Renault et Langeais

ROBERT (P.), Vente des biens nationaux de première et seconde origine. Districts de Château-Renault et de Langeais, Joué-lès-Tours, dactyl., 1997, 94 p. ...... 4° Bh 1241, usuels H

#### District de Chinon

### District de Loches

# District de Tours

- CAISSO (R.), La vente des biens nationaux de seconde origine et les mutations foncières dans le district de Tours (1792-1830), Paris, Bibliothèque nationale, Collection de documents inédits sur l'histoire économique de la Révolution française, 1977, 221 p.

CAISSO (R.), « La vente des biens nationaux de première origine dans le district de Tours (1790-1822) », B.S.A.T. XXXV, 1968, p. 217 (compte-rendu de communication).
GERMAIN (A.), <i>La propriété ecclésiastique à Tours à la fin de l'Ancien Régime</i> , Tours, mém. de maîtrise, 1994, 124-XLIV p
AFFAIRES MILITAIRES
Recrutement, organisation, intendance
BOULAY (JC.), <i>L'armée et la Touraine à la fin de l'Ancien Régime</i> , Tours, Conseil général d'Indre-et-Loire / Direction des archives départementales, 1988, 97 p 65 PERC 37
BOULAY (JC.), RAILLAT (M.), <i>L'armée en Touraine sous la Révolution</i> , Tours, Conseil général d'Indre-et-Loire / Direction des archives départementales, 1989, 132 p
permettront de maîtriser le vocabulaire et les structures. Sur les levées révolutionnaires :
TARDIF (S.), La levée de 200 000 hommes en Indre-et-Loire d'après les lois du 19 fructidor an VI (5 septembre 1798) et du 3 vendémiaire an VII (24 septembre 1798), Tours, mém. de D.E.S., 1953, 54 p
Sur les poudres et salpêtres, et plus généralement les approvisionnements et réquisitions militaires :
GUENAND (A.), La Fabrique des poudres et salpêtres du Ripault (1786-1817), Tours, mém. de maîtrise, 1998, 371 p
VIEL (C.), « La production de salpêtre et de poudre sous la Révolution », <i>M.A.S.A.B.L.T.</i> 18, 2005, pp. 255-271
GONTHIER (G.), <i>Population et défense nationale dans les districts d'Amboise, Loches et Preuilly (1789-an IV)</i> , Angers, mém. de maîtrise, 2004, 132 p
GUENAND (A.), Le Ripault et les explosifs : 176 ans d'histoires poudrières au bord de l'Indre, Saint-Cyr-sur-Loire, Alan Sutton, coll. « Parcours et Labeurs », 2007, 288 p 8° 3637
Guerre de Vendée
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Les chauffeurs en Touraine et dans les provinces voisines, Tours, Ladevèze, 1862, 68 p
Il existe une 2e éd. Tours, Semeur-Laplaine, 1880, 78 p. et une rééd. sous le titre Les Chauffeurs de Touraine, Bouhet, La Découvrance éd., 2006, coll. « L'Amateur averti », 86 p.
FAYE (H.), <i>L'anarchie spontanée en Touraine</i> , Nantes, V. Forest et E. Grimaud, 1885, 28 p. (extrait de la <i>Revue de la Révolution</i> ).

CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), <i>La Chouannerie en Touraine (1799-1801)</i> , Montsoreau, Impr. Carré de Busserolle, 1890, 20 p
BAGUENIER DESORMAUX (H.), Bonchamps et le passage de la Loire par l'armée vendéenne en 1793, Vannes, libr. Lafolye, 1896, 97 p
BOULAY DE LA MEURTHE (A.), « La Touraine et les troubles de l'Ouest », B.S.A.T. XXIII, 1926, pp. 61-90
VIVIER (R.), PICARD (H.), Chouans et brigands en Touraine, Loches, J. d'Aigremont, 1927, 87 p
GIRAULT (C.), Rochecotte et la chouannerie mancelle, Laval, Goupil, 1949, 360 p 4° 303
BRIAIS (B.), Enigmes en Touraine, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1993, 205 p
BOISNARD (L.), PICARD (D.), La Touraine blanche, contribution à l'histoire de la Révolution dans le département d'Indre-et-Loire, Saint-Malo, Grand-Ouest éditions, 1994, 222 p 8° 1724
Les publications de documents et articles de détail sont par ailleurs légion. On trouvera ci-dessous, par ordre chronologique de parution, une partie des références recueillies, à compléter par celles figurant à la rubrique « Cultes » et, dans la rubrique « Communes », aux entrées « Beaumont-en-Véron » et « Chinon » notamment. Voir également ci-dessus à la rubrique « Police », entrée « Inondations », l'article d'E. Lainé sur le pont de Tours, concernant pour partie (pp. 58-71) le passage de la Loire.
GRIMAUD (H.), « Documents inédits relatifs aux Guerres de la Vendée en 1793 », <i>R.P.S.</i> , 3ème année, n° 1, août 1899, pp. 9-15 ; n° 2, août 1899, pp. 21-34 ; n° 3, octobre 1899, pp. 48-50 ; n° 4, novembre 1793, pp. 73-79 ; n° 5, décembre 1899, pp. 96-99 ; n° 6, janvier 1900, pp. 115-121 ; n° 7, février 1900, pp. 139-143 ; n° 8, mars 1900, pp. 159-163 ; n° 9, avril 1900, pp. 180-183 ; n° 10, mai 1900, pp. 200-204 ; n° 11, juin 1900, pp. 223-226 ; n° 12, juillet 1900, 239-243 ; 4ème année, n° 1, août 1900, pp. 15-19 ; n° 2, septembre 1900, pp. 29-36.
(extraits du registre des délibérations municipales de Chinon)
GRIMAUD (H.), « Documents inédits relatifs aux Guerres de la Vendée depuis 1793 jusqu'en 1795 », <i>R.P.S.</i> , 4ème année, n° 3, octobre 1900, pp. 50-59 ; n° 4, novembre 1900, pp. 71-79 ; n° 5, décembre 1900, pp. 92-97 ; n° 6, janvier 1901, pp. 112-114
« Documents imprimés en 1793 relatifs aux guerres de la Vendée », <i>R.P.S.</i> , 4ème année, n° 11, juin 1901, pp. 217-219; 5ème année, n° 1, août 1901, pp.17-19; n° 2, septembre 1901, pp. 36-39; n° 3, octobre 1901, pp. 56-58
UZUREAU (F.), « Les Armées Républicaines et Vendéennes d'après un rapport officiel (mai 1793) », <i>R.P.S.</i> , 5 <sup>ème</sup> année, n° 8, mars 1902, pp. 146-150
MERCIER (R.), « Plan d'hospitalisation de l'armée républicaine en Indre-et-Loire durant la guerre de Vendée », <i>B.S.A.T.</i> XXIV, 1930, pp. 257-265

LAINE (E.), [Répercussions de la Guerre de Vendée en Indre-et-Loire : mobilisation de la que nationale en 1793], B.S.A.T. XXV, 1932, pp. 133-135 (compte rendu de communication 1159 PERU 22, us	າ).
Cette communication fait suite à d'autres interventions du même auteur sur l'histoire de la guer Vendée, plus générales ou touchant d'autres départements : voir <i>B.S.A.T.</i> XXIV, 1929, pp. 171-7XXV, 1931-1932, pp. 52-53, 55-57 et 120-122 (1159 PERU 22, usuels H).	
GUIGNARD, [Carlos Philippe Sourdat, chouan], B.S.A.T. XXV, 1932, pp. 145-146 et 150 (compte rendu de communication)	
MONTROT (E.), « Extraits des Archives municipales de la commune de Sainte-Maui Touraine. Sur la guerre de Vendée », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 8, 1935, pp. 515-522. 	
BOUCHER (H.), « Passage de prisonniers nantais à La Chapelle-sur-Loire et à Lan (décembre 1793) », B.S.A.V.C. IV, 6, 1941, pp. 297-301193 PERU 4, us A également été tiré à part, Poitiers, Société Française d'Imprimerie et de Librairie, 1942, 7 p.	_
MAURICE (J.), « Les chauffeurs de Thilouze. Extrait du registre de la Municipa B.S.A.V.C. IV, 8, 1943, pp. 408-410	
OURY (GM.), « Rochecotte et les chouans du Maine », <i>La Touraine au fil des sie La vallée de la Loire</i> , Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1976, pp. 127-131	
Prisonnières de la Vendée. Convoi parti de Montreuil-Bellay le 24 pluviôse an II pour Blois. alphabétique extraite de 1 L 1300 (Archives départementales de Maine-et-Loire). Pass Langeais le 15.02, à Tours le 16.02.1794. Chanson composée par les prisonnières Vendée, s.l., 1991	age à de la
PIGEOT (G.), « Le citoyen docteur : pendant la guerre de Vendée, l'hôpital militaire ambula Bourgueil », <i>Pays de Bourgueil</i> (bulletin municipal de Bourgueil), 1993, pp. 4-6.	
BEIGNEUX (M.), « L'occupation d'Ecueillé, 13 et 14 mars 1796 : relecture d'un épisode Vendée de Palluau », <i>Bulletin du Groupe d'Histoire et d'Archéologie de Buzançais « L et son passé »</i> , n° 29-30, 1997-1998, pp. 65-83	'Indre
PETITFRERE (C.), Blancs et Bleus d'Anjou (1789-1793), Toulouse II, thèse de doctorat, reprod. et diff. 1979, 2 vol	
PETITFRERE (C.), Les Vendéens d'Anjou (1793), C.T.H.S., Commission d'histoire de Révolution française. Mémoires et documents XXXVIII, Paris, Bibliothèque Nationale, 497 p	1981,
PETITFRERE (C.), Les Bleus d'Anjou (1789-1792), C.T.H.S., Commission d'histoire de Révolution française. Mémoires et documents XLII, Paris, Bibliothèque Nationale, 1985, 5	531 p.

LENNE (GM.), « Les réfugiés de la Vendée et la Loire, 1793-1796 », Regards sur les sociétés modernes. XVP-XVIP siècle. Mélanges offerts à Claude Petitfrère, Tours, Université de Tours, Centre d'histoire de la ville moderne et contemporaine, 1997, pp. 395-410
LENNE (GM.), Les réfugiés des guerres de Vendée de 1793 à 1796, La Crèche, Geste éditions, coll. « Pays d'histoire », 2003, 326 p
Figures militaires
Général Meusnier
DARBOUX (G.), Notice historique sur le Général Meusnier, Paris, Gauthier Villars, 1909, 38 p. 4° 173
PHILIPPON (A.), [Cérémonies officielles à Tours à la mémoire du général Meusnier (1793)], B.S.A.T. XXXI, 1954, p. 107 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 28, usuels H
GELLY (H.), « Un Tourangeau que l'on ne peut oublier. Le Général Meusnier. 1754-1793 », B.S.A.T. XL, 1984, pp. 1045-1074
BELIN (P.), « Les trois carrières du Général Meusnier : un savant, un militaire, un homme politique », <i>B.S.A.T.</i> XLII, 1989, pp. 303-317 et 1990, pp. 259-276 1159 PERU 42, usuels H
Poirier de Beauvais
GRIMAUD (H.), « Documents inédits relatifs à Poirier de Beauvais », <i>R.P.S.</i> , 2 <sup>ème</sup> année, n° 5, décembre 1898, pp. 81-85 ; n° 6, janvier 1899, pp. 117-120 A.V.C.
GRIMAUD (H.), « Projet de Poirier de Beauvais pour la fuite de Louis XVI (1791) », <i>R.P.S.</i> , 2ème année, n° 9, avril 1899, pp. 176-180 ; n° 10, mai 1899, pp. 195-200
GRIMAUD (H.), « Détails biographiques inédits sur Poirier de Beauvais », <i>B.S.A.T.</i> XVII, 1910, p. LXXXVII (compte-rendu de communication)
JANIN (A.), « Poirier de Beauvais, Général d'Artillerie de l'armée vendéenne », <i>B.S.A.V.C.</i> IV, 3, 1938, pp. 133-144
POIRIER DE NARÇAY (H.), « Une famille richelaise. Etude sur les parents de Bertrand Poirier de Beauvais, Commandant général de l'Artillerie Vendéenne », <i>B.S.A.V.C.</i> IV, 10, 1945, pp. 508-514; V, 1-2, 1946-1947, pp. 20-27; 3, 1948, pp. 76-83 193 PERU 4-5, usuels H
OURY (GM.), « Le château de Beauvais à Ligré et les mémoires d'un chef vendéen », La Touraine au fil des siècles. Le Pays de Chinon, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1978, pp. 149-156
Colonel Boisard
AUDARD (E.), [Le Colonel Boisard], B.S.A.T. XXX, 1950, p. 126 (compte-rendu de

PHILIPPON (A.), [Présentation de cinq documents originaux concernant le colonel de gendarmerie Boisard], <i>B.S.A.T.</i> XXX, 1951, p. 222 (compte-rendu de communication)
AUDARD (E.), PHILIPPON (A.), « Le Colonel Charles Boisard », B.S.A.T. XXXI, 1955, pp. 159-204
PHILIPPON (A.), [Quelques notes sur le Colonel Boisard], <i>B.S.A.T.</i> XXXIII, 1961, pp. 62-63 (compte-rendu de communication)
Autres personnes
UZUREAU, « Le général Rey », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 5, 1932, pp. 296-299 193 PERU 3, usuels H
PHILIPPON (A.), [Le maréchal de camp René-Martin Pillet], <i>B.S.A.T.</i> XXXIII, 1963, pp. 266-271 (compte-rendu de communication)
LENOBLE (JC.), « Le comte Louis-Henry-François de Marcé (1731-1794) : destin tragique d'un général chinonais », <i>B.S.A.V.C.</i> X, 1, 1997, pp. 3-26
Milices, garde nationale
« Règlement de la Milice bourgeoise de Chinon en 1789 », <i>R.P.S.</i> , 4 <sup>ème</sup> année, n° 2, septembre 1900, pp. 36-40
« Les milices de Tours de l'origine à 1871 », <i>B.S.A.T.</i> XIX, 1914, pp. 331-381 et 406-478

# **DOMAINE CULTUREL**

# **Enseignement**

### Généralités

JACQUET (A.), *Maîtres, écoles et écoliers de Touraine, de la Révolution aux années 1960*, Esvres, chez l'auteur, 2006, 160 p.

**Amboise** 

# GABEAU (A.), « Discours d'un principal de collège à la Révolution », B.S.A.T. XI, 1897, p. 260. Chinon TOURLET (E.-H.), Histoire du collège de Chinon, Chinon, Impr. Delaunay-Dehaies, 1904, 246 p. ...... 8° 381 RABINE (J.), Du collège royal de Chinon au lycée Rabelais, Ahuy, Dicolor groupe, 2005, 311 p. ...... 4° 1440 **Tours** « La Pension de M. Guillaumin. Souvenirs de jeunesse pendant la Révolution », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire La Touraine catholique, janvier-avril 1864, 18 épisodes. \_\_\_\_\_\_\_ 2035 PERU 1 Précieux témoignage sur l'une des institutions d'enseignement privées de Tours, mais également sur les fêtes révolutionnaires (moquées avec ironie), le culte catholique clandestin à Tours et la vie tourangelle en général. GUIBE (A.), « Notes relatives à l'histoire de l'enseignement secondaire à Tours. Bâtiments du collège et du lycée », B.S.A.T. XIX,1914, pp. 296-305. ...... 1159 PERU 20, usuels H COIRAULT (G.), Les écoles centrales dans le Centre-Ouest, c'est-à-dire dans le ressort de l'Académie de Poitiers (départements de la Charente, de la Charente-Inférieure, de l'Indre, de l'Indre-et-Loire, des Deux-Sèvres, de la Vendée, de la Vienne et de la Haute-Vienne), an IV-an XII, Publications de l'Université de Poitiers, série sciences de l'homme n° 2, Tours, Imprimerie, librairie, presse Catalogue des livres composant la bibliothèque de feu M. Jules Taschereau, Paris, CLEMENT DE RIS (L.), La typographie en Touraine (1467-1850), Paris, Techener, 1878, 114 p. ...... 8° 340 GIRAUDET (E.), Les origines de l'Imprimerie à Tours (1467-1550), contenant la nomenclature des imprimeurs depuis la fin du XVe s. jusqu'en 1850, Tours, Rouillé-Ladevèze, 1881, GRIMAUD (H.), « Historique de l'imprimerie chinonaise », B.S.A.T. XV, 1905-1906, pp. 449-461

VIVIER (R.), WATELET (J.), Bibliographie de la presse française politique et d'information générale 1865-1944. 37, Indre-et-Loire, Paris, Bibliothèque nationale, 1970, 62 p.

usuels, salle des inventaires

En dépit du titre, la préface de cet ouvrage traite notamment de la presse locale à la période révolutionnaire (pp. 8-10). L'ouvrage de H. Faye (*La Révolution au jour le jour...*, voir à la rubrique « Généralités », entrée « Chronologies, études d'ensemble ») donne beaucoup de précisions sur le sujet. Pour Chinon, voir également les « notes » de H. Grimaud, en particulier « L'imprimerie chinonaise de 1790 à 1794 », *B.S.A.T.* XVIII et XIX (références complètes à la rubrique « Communes », entrée « Chinon »).

#### **Archives**

- GRANDMAISON (C. de), « Notice historique sur les archives du département d'Indre-et-Loire », Inventaire sommaire des archives départementales antérieures à 1790, tome premier, séries A-B-C-D-E, archives civiles, Paris, Impr. et libr. administrative P. Dupont, 1878, réimpr. Archives départementales d'Indre-et-Loire, 1996, pp. IX-XXVI. .......... usuels, salle des inventaires Ces deux publications ne diffèrent entre elles qu'à partir de leurs pp. 167 et xx. Voir également cidessous aux entrées « Bibliothèques » et « Beaux-Arts » (notice sur Charles Antoine Rougeot).

# **Bibliothèques**

#### **Beaux-Arts**

- GRANDMAISON (C. de), *Documents inédits pour servir à l'histoire des arts en Touraine*, *M.S.A.T.* XX, Paris, J. B. Desmoulins libraire, 1870, XXXIV-368 p. ..... 1158 PERU 17, usuels H Voir pp. 106-112 la notice sur Charles Antoine Rougeot (publication de documents sur son activité antérieure à la Révolution).

- GRANDMAISON (C. de), [inventaire des tableaux apportés du château de Chanteloup], *Nouvelles Archives de l'art français*, 2<sup>e</sup> série, t. I, 1879, pp. 186-192.
  - Sur le même objet, voir aussi les références concernant les biens nationaux (rubrique du même nom), la ville, le château et la région d'Amboise (rubriques « Population et société », « Communes »), le duc de Penthièvre (rubrique « Biographie »). Voir également le catalogue de l'exposition « Chanteloup : un moment de grâce autour du duc de Choiseul », cité à la rubrique « Généralités ».
- BONAFFE (R.), Recherches sur les collections de Richelieu, Paris, Plon et Cie, 1883, 157 p. ..... 4° 54
- « Note relative au Musée de Tours », *R.P.S.*, 2<sup>ème</sup> année, n° 11, juin 1899, p. 219. ...... A.V.C. (délibération de la municipalité de Chinon du 23 floréal an VI : dépôt de six portraits)

également conservé aux A.D.I.L. dans le fonds Grandmaison, sous la cote 8 F 80.

- VITRY (P.), Catalogue du Musée de Tours, Paris, libr. Renouard, H. Laurens, 1911, LXVI p. 8° Bh 1101

  Voir pp. V-XVI l'introduction historique.
- BENATRE (N.), Un musée de province au XIX<sup>e</sup> s.: le musée des Beaux-Arts de Tours (des origines jusqu'à 1910), Tours, mém. de maîtrise, 1988, 206 p.

  B.U.F.R., mém. hist. contemporaine 186

- WENER (M.), Die Entwicklung der Ecole gratuite de Dessin und die Gründung des Musée des Beaux-Arts von Tours unter Charles-Antoine Rougeot, Heidelberg, Ruprecht-Karb-Universität Heidelberg, Kunsthistorisches Institut, 2001.

#### Théâtre

- L'ouvrage de H. Faye (*La Révolution au jour le jour...*, voir à la rubrique « Généralités », entrée « Chronologies, études d'ensemble ») fourmille de données sur le sujet. Voir par ailleurs :

DEROUET (J.), Le théâtre lyrique à Tours des origines à nos jours, Tours, Chaumeil, 1989, 53 p
Sociétés savantes
CHAUVIGNE (A.), « Notice historique sur la Société d'agriculture, sciences, arts et belles lettres du département d'Indre-et-Loire depuis sa fondation », <i>A.S.A.I.L.</i> (Recueil du Cent Cinquantième anniversaire, 1761-1911), 150° année, t. XCI, Tours, L. Péricat, 1911, pp. 7-22, avec liste chronologique des présidents et secrétaires perpétuels, pp. 27-29 199 PERU 50°
DUBREUIL CHAMBARDEL (P.), « Petite histoire de l'Académie de Touraine », <i>M.A.S.A.B.L.T.</i> VIII, 1995, pp. 13-22
Voir aussi ci-dessus à l'entrée « Bibliothèques ».
Jeux
QUINTARD (D.), Jouer pendant la Révolution française : l'exemple de la loterie dans le contexte politique, social et administratif, Paris I Panthéon Sorbonne, mém. de master 1, 2007, 172 p
JUSTICE
Organisation et fonctionnement
FAYE (H.), Les institutions judiciaires en Touraine et le barreau de Tours, Angers, Germain et G. Grassin, 1896, 152 p. (extrait de la Revue de l'Anjou)
FAYE (H.), « La juridiction consulaire à Tours (1565-1903) », <i>M.S.A.T.</i> XLIII, 1904, pp. 1-93.  ———————————————————————————————————
BOUGUET (D.), La justice en Indre-et-Loire pendant la Révolution et l'Empire (1790-1815).  Tours (C.E.S.R.), mém. de D.E.A., 1987, 90 p
BOUGUET (D.), « La justice à Chinon pendant la Révolution (1789-1795) », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 3, 1989, pp. 265-295

COGNAULT (J.), Le bureau de paix et de conciliation du district de Tours (1791-1792), suivi de La conciliation au sein de la justice civile, de la loi des 16 et 24 août 1790 au Code de BOUGUET (D.) « La justice et les troubles de 1792 en Indre-et-Loire », 1792, naissance de la République dans le Centre-Ouest. Villes, campagnes et République, actes du colloque d'Orléans-Tours (24-26 octobre 1992) organisé par le Comité d'histoire de la Révolution française dans le Centre-Ouest et le Centre d'histoire des pays de la Loire moyenne, Tours, Université François-Rabelais, Maison des sciences de la ville (Sciences de la ville, n° 5), Sur quelques affaires particulières (beaucoup d'autres sont abordées dans les références citées cidessous à l'entrée « Commissions militaires » ou à la rubrique « Cultes », entrée « Clergé réfractaire ») : LAINE (E.), « Un procès sous la Terreur : L'affaire du Commandant Bégu », B.S.A.T. XXIII, UZUREAU (A.), « Deux Chinonais acquittés par le tribunal révolutionnaire de Paris », Commissions militaires PHILIPPON (A.), « La première commission militaire, dite "Commission Sénar". 22 juin-17 juillet PHILIPPON (A.), «La deuxième commission militaire. Tours. Novembre 1793-mai 1794», Peine capitale et son exécution UZUREAU, « La guillotine à Chinon (1793) », B.S.A.V.C. III, 4, 1931, pp. 266-269. ARDOUIN-WEISS (I.), Les Exécuteurs des Sentences Criminelles en Touraine (1636-1853), LEDET (B.), « Les Guillotinés tourangeaux », Touraine-généalogie n° 19, 3e trim. 1994, PETIT (J.), « Les guillotines et les échafauds du département d'Indre-et-Loire (1792-1854) », 

# **C**ULTES

# Généralités

ARNAULT (V.), <i>Le clergé de Touraine pendant la Révolution française (1789-1800)</i> , Tours, Alfred Cattier, 1893, 409 p 8° 22
FAYE (H.), Le clergé et le culte en Touraine pendant la Révolution (1789-1801), Angers, Germain et G. Grassin, 1908, 90 p. (extrait de la Revue de l'Anjou)
AUDARD (E.), «L'administration secrète du diocèse de Tours pendant la Révolution», B.S.A.T. XIX, 1914, p. 272 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 20, usuels H
BOULAY DE LA MEURTHE, « Le rétablissement du culte à Loches après le Concordat », B.S.A.T. XIX, 1914, pp. 209-232
Brosse rapidement l'histoire religieuse de Loches pendant la Révolution, avec quelques détails tant sur l'abbé Rocher (réfractaire) que sur l'abbé Leduc (constitutionnel).
MARCAULT (O.), Le diocèse de Tours, sa vie morale, intellectuelle et religieuse depuis saint Martin jusqu'à nos jours, Tours, Marcel Cattier, 1918, t. III, Ch. I et II, pp. 1-109, Pièces justificatives, pp. I-XXXVIII, et Appendice, pp. 25-49
Du Clain (J.) [alias Bossebœuf (L.)], « Le Clergé et la Révolution », <i>La Touraine républicaine</i> , 11 août, 21 septembre et 3 novembre 1927
PHILIPPON (A.), [Notes sur l'histoire religieuse du district de Loches pendant la Révolution], B.S.A.T. XXVIII, 1943, pp. 316-317, 320-321, et XXIX, 1944, pp. 29-30, 32-33, 35 et 40 (comptes-rendus de communications)
PLONGERON (B.), « Autopsie d'une église constitutionnelle : Tours de 1794 à 1802 », Actes du 93 <sup>e</sup> congrès national des sociétés savantes, Tours, 1968, t. 2, pp. 147-201 196 C PERU 5
LEVEEL (P.), « La période révolutionnaire », dans OURY (GM.) dir., <i>Histoire religieuse de la Touraine</i> , Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1975, pp. 217-247
DOLBEC (H.), Le clergé constitutionnel et le clergé réfractaire dans le district de Tours (1790-1792), Tours, mém. de maîtrise, 1990, 220 p
GANNE DE BEAUCOUDREY (M.), La pratique religieuse catholique clandestine en Indre-et-Loire sous la Révolution française, Tours, mém. de master 1, 2007, 82-XLII p

## Archevêque et son vicaire général, évêque constitutionnel

# Monseigneur de Conzié

# Jean-Baptiste Cossart

- MONTOUX (A.), « La Singerie à Saint-Avertin », *Toujours mieux vivre à Saint-Avertin* (bulletin municipal de Saint-Avertin), nouvelle série n° 19, novembre 1988, pp. 17-18. .... 95 PERC 4

#### Pierre Suzor

- - Les A.D.I.L. conservent également, sous les cotes 8° Bh 19 et 8° Bh 1424, deux tirés à part. Voir aussi le compte-rendu d'une communication du même auteur sur le même sujet, *B.S.A.T.* XVI, 1908, p. XCV (1159 PERU 16, usuels H). Trois articles concernent par ailleurs respectivement la famille de l'évêque, sa correspondance avec l'un de ses neveux, une propriété de la famille Suzor-Rabault :

GUICHARD-MONTGUERS (S.), « Une vocation religieuse à l'orée de la Révolution : Jacques-Jean Suzor », *C.P.* 20, 1988, pp. 41-46. ...... 133 PERU 4 Clergé régulier, abbayes, prieurés, couvents Etablir une bibliographie rétrospective pour chaque établissement entraîné dans la « tourmente » révolutionnaire constituerait un travail utile, mais à part entière. On n'a retenu ici, par ordre chronologique de parution, que des références comportant des notes ou passages significatifs sur la période révolutionnaire. Seules les abbayes de Beaumont (E. Gatian de Clérambault, L. de Grandmaison) et Marmoutier (A. Vincent, P. Chapu, C. Lelong), la Chartreuse du Liget (A. Philippon) et les Viantaises de Beaulieu-lès-Loches (E. Gautier, J. Hardion et L. Bossebœuf) sont évoquées plusieurs fois. Sur ces dernières, voir aussi à la rubrique « Prisons ». De manière générale, voir également ci-dessus à la rubrique « Biens nationaux ». GAUTIER (E.), « Couvent des Viantaises à Beaulieu, près Loches », B.S.A.T. VII, 1886-1888, VINCENT (A.), «La vente du mobilier de l'abbaye de Marmoutier (1792-1793) », B.S.A.T. X, BUISARD (A.), L'ancien monastère des Ursulines de Tours, Tours, P. Bousrez, 1898, 40 p. PICARD (J.), [Acte de vente en 1793, devant Hamel, notaire à Loches, des meubles des Ursulines de cette ville], B.S.A.T. XV, 1905-1908, p. 73 (compte-rendu de communication). OURY (A.), «Le couvent des Carmes à Tours », B.S.A.T. XVIII, 1912, pp. 311-332. HARDION (J.), BOSSEBŒUF (L.), L'abbaye de Beaulieu-lès-Loches et quelques monuments de sa dépendance, M.S.A.T., série in-4°, n° 6, Tours, Péricat, 1914, 300 p. Voir notamment la liste des dames viantaises à la Révolution (pp. 219-220) ; le chapitre intitulé « La paroisse de Beaulieu pendant la Révolution » (pp. 253-259) ; l'inventaire des objets du culte du 5 frimaire et la présentation de la fête de la destruction des titres du 20 nivôse an II (pp. 288-289). GATIAN DE CLERAMBAULT (E.), «L'abbaye et le fief de Saint-Loup et les dames de l'Union chrétienne », B.S.A.T. XX, 1915, pp. 184-194. ...... 1159 PERU 21, usuels H GATIAN DE CLERAMBAULT (E.), « Confiscation de l'abbaye de Beaumont-lès-Tours », (publication de l'inventaire des meubles et effets) GRANDMAISON (L. de), « La grille de chœur de l'abbaye de Beaumont-lès-Tours (Aujourd'hui à la Préfecture d'Indre-et-Loire), œuvre du serrurier René Nesle (1785) », B.S.A.T. XXIV, (voir les pièces justificatives)

BOSSEBŒUF (F.), [Description des bâtiments et liquidation des biens du couvent de la Visitation de Tours en 1790-1791], B.S.A.T. XXV, 1933, pp. 189-190 et 210-211.
BOSSEBŒUF (F.), [Vente du couvent des Capucines de Tours en 1793], B.S.A.T. XXV, 1934 p. 267
PHILIPPON (A.), « Les Chartreux et la Révolution », B.S.A.T. XXV, 1934, pp. 338-342 (dernières pages d'un vaste article sur « La Chartreuse du Liget »)
PHILIPPON (A.), « La liquidation de la Chartreuse du Liget par la Révolution », B.S.A.T. XXVIII. 1941, pp. 100-128 et 1942, pp. 236-256
CHAPU (P.), « Le Trésor de Marmoutier en 1792 », <i>B.S.A.T.</i> XXXV, 1967, pp. 121-127
GOUPILLE (A.), « Le couvent de Rives (commune d'Abilly) », B.S.A.T. XXXVII, 1972, pp. 137-146
JOLIT (AM.), <i>Le Carmel de Tours aux XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> s.</i> , Tours, mém. de maîtrise, 1977, 157 p.  B.U.F.R., mém. hist. moderne 45
ROBERT (P.), « L'abbaye de la Clarté-Dieu (commune de Saint-Paterne-Racan) », B.S.A.T. XXXVIII, 1978, pp. 663-680
MONTOUX (A.), « L'abbaye de Bois-Aubry à Luzé », <i>B.S.A.T.</i> XXXIX, 1979, pp. 109-116
MONTOUX (A.), « Les Cordeliers de l'Ile-Bouchard », B.S.A.V.C. VIII, 7, 1983, pp. 939-945.  193 PERU 10, usuels H ou 8° Bh 1369
BOURDERIOUX (M.), « L'abbaye de Beaugerais », <i>B.S.A.T.</i> XL, 1984, pp. 961-1001.  1159 PERU 38, usuels F
MONTOUX (A.), « Sauvetage des vestiges de Turpenay à Saint-Benoît-la-Forêt », <i>B.S.A.T.</i> XLI 1986, pp. 405-417
HUTEAU (L.), « Le Couvent des Récollets à Château-Renault », B.S.A.T. XLI, 1986, pp. 479-489 1159 PERU 39, usuels F
LELONG (C.), L'abbaye de Marmoutier, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1989, 207 p 8° 1516
OURY (GM.), « Les Moines de Bourgueil après Bourgueil », B.S.A.T. XLII , 1990, pp. 225-230
MONTOUX (A.), « Saint-Blaise à Luzé », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 5, 1991, pp. 579-589. 
LEVEEL (P.), « Chronologie de l'Abbaye Sainte-Marie de Gastines à Villedômer près Château- Renault », B.S.A.T. XLIII, 1993, pp. 913-915 1159 PERU 44, usuels H ou 4° Bh 1052

LEVEEL (P.), « Saint-Sauveur-lès-Tours. L'ancien prieuré, le quartier, le pont », <i>B.S.A.T.</i> XLIV, 1994, pp. 189-201
LEVESQUE (JD.), « Le Couvent des frères prêcheurs de Tours. Notre-Dame de Bonnes-Nouvelles », <i>Documents pour servir à l'histoire de l'Ordre de Saint-Dominique en France</i> , n° 29, 1 <sup>er</sup> trimestre 1994, pp. 3-28
CHUPIN (A.), « Cormery 1791-1820 : le dépeçage d'une abbaye millénaire », <i>B.S.A.T.</i> XLIV, 1995, pp. 537-553
ROBERT (P.), L'Abbaye de la Clarté-Dieu, Joué-lès-Tours, dactyl., 1997, 126 p 3 F 298
JEANNIN (C.), Le couvent des viantaises à Beaulieu-lès-Loches (1643-1793), Tours, mém. de maîtrise, 2001, 111 p. et annexes
Clergé constitutionnel
BEAUFOND (E. de), «L'abbé Dubaut, curé constitutionnel de Notre-Dame-La-Riche », B.S.A.T. XXII, 1923-1925, pp. 202-213
Voir aussi, à l'entrée suivante, l'article consacré à Nicolas Boulard, curé de la même paroisse.
SOUTY (MR.), « Louis Renoir, curé constitutionnel de Lerné », <i>B.S.A.V.C.</i> VII, 9, 1975, pp. 928- 933
ROPION (R.), « Petite histoire d'un curé constitutionnel. Tavant, L'Ile-Bouchard (1790-1815) », B.S.A.T. XLIII, 1992, pp. 657-672
Etude sur Pierre Alphonse Joseph Payen. Enfin, à titre « d'accroche », puisque François Bruslon, dont il est ici question, est bien connu par ailleurs, sans avoir fait l'objet d'une étude propre :
« Les tribulations d'un drôle de paroissien », <i>Le Langeaisien</i> (bulletin municipal de Langeais), n° 22, novembre 1993, p. 8
Clergé réfractaire
On déjouera utilement l'ordre chronologique de parution auquel on s'est tenu, pour réunir les références afférentes aux mêmes personnes, comme R. Guérin (laïc faisant exception), LP. Leproust, P. Rocher, P. J. G. Rué, N. Simon, etc. Voir également ci-dessus à l'entrée « Généralités ».
LEPROUST (LP.), Journal d'un confesseur de la foi, ou Relation des peines et des dangers encourus par les prêtres du diocèse de Tours condamnés à la déportation en 1793, par un des déportés, Tours, J. Bouserez, 1853, 69 p
Précédé d'une notice sur l'auteur par L. Aubineau.
GUILLEMIN (A.), <i>Le bon curé Simon</i> , Tours, Ladevèze, 1859, 132 p
BOSSEBŒUF (LA.), <i>Urbain Lefebvre, missionnaire dans les Indes et la Chine (1725-1792)</i> , Tours, P. Bousrez, 1888, 98 p
Compte parmi les prêtres tourangeaux massacrés aux Carmes, à Paris, en septembre 1792.

- OURSEL, « Journal d'un religieux proscrit du diocèse de Tours (1793-1795) », publ. par le vicaire général Bataille, préf. de l'abbé Bossebœuf, *Annales martiniennes*, mars 1895 et novembre 1897

Texte original conservé aux A.D.I.L. sous la cote 1 J 1001.

- AUDARD (E.), « Huit prêtres tourangeaux réfugiés à Rome pendant la Révolution », B.S.A.T. XVIII, 1912, p. 343 (compte-rendu de communication). ...... 1159 PERU 19, usuels H

Tome I, 1918.- pp. 1-16 : Jean Thomas Simon Rétrif, vicaire de Saint-Pierre-du-Boille ; pp. 17-64 : Jean-Jacques d'Advisard, vicaire général de Tours ; pp. 65-184 : Dom Henri François-de-Paule de Noyelle, bénédictin ; pp. 185-421 : Ecclésiastiques religieux et religieuses exilés pour la foi dans les Etats pontificaux. Liste générale d'après les Archives Vaticanes.

Tome II, 1921.- pp. V-XIX : Pierre Jean Gabriel Rué, vicaire de Bourgueil ; pp. 1-67 : La persécution en Touraine. Mémoires autographes de l'abbé P. Brette ; pp. 65-126 : Clément Briche, prêtre, précepteur à Martin-Eglise (Seine-Inférieure) ; pp. 129-162 : René Guérin, laboureur à La Haye ; pp. 163-333 : Les martyrs de Saint-Chinian (Hérault).

Tome III, 1923.- pp. I-X: Martin Raynard, archidiacre de Senez; pp. 1-65: Les sexagénaires déportés. Lettres et mémoires de l'Abbé J.-E. Thibault-Chambault, curé de Seuilly; pp. 67-114: Actes de décès des martyrs déportés à Bordeaux et à Blaye; pp. 115-146: Prosper Lesuire, chanoine à Champigny-sur-Veude; pp. 147-170: André Chesneau, vicaire de Chinon; pp. 171-178: MM. Mathieu Lego, Jean Lego, Houssin et Hermenot guillotinés à Angers (1er janvier 1794); pp. 179-208: Mélanges sur la persécution et les martyrs recueillis en 1911 aux Archives Vaticanes.

Les « Mémoires » de P. Brette avaient commencé à paraître en feuilleton dans *La Semaine Religieuse* du diocèse de Tours (1<sup>er</sup> mai, 19 et 26 juin, 3 et 10 juillet 1914 : conservation partielle aux A.D.I.L. sous la cote 76 PERU 9). Sur l'auteur et sa famille, voir un article d'A. Philippon cité à la rubrique « Biographie », entrée « Baraudin, Vigny (familles) ». Chaque notice a d'abord paru, à partir de 1916, en fascicule : voir par exemple aux A.D.I.L. les « Actes du martyre de Prosper Lesuire » (8° Bh 31). Sur ce dernier, voir aussi à la rubrique « Communes », entrée « Champigny-sur-Veude ».

- AUDARD (E.) éd., *Nouveau martyrologe anecdotique de la Révolution (1790-1802)*, Tours, Œuvre des martyrs, 2e, 3e et 4e années, 1922-1923-1924, n. p. [350 p.], ill. ..... 8e Bh 30 /1-3 8e Bh 30 /1 : ne 28-51 (5 février-31 décembre 1922).
  - 8° Bh 30 /2 : n° 52-69 (14 janvier-31 décembre 1923). Voir les n° 52 : « Le testament de l'abbé Rué » et 69 : Audard (E.), « Les martyrs de la colonne Le Petit (Chinon, Amboise, Blois) ».
  - 8° Bh 30 /3 : n° 70-76 (30 janvier-7 septembre 1924). Voir les n° 72-75 (15 mars-10 mai 1924) : Audard (E.), « Un drame de l'hébertisme. Le martyre de René Guérin laboureur guillotiné à La Haye en Touraine 14 février 1794 » [texte incomplet : voir ci-dessus, *Actes des martyrs et des confesseurs de la foi (...)*, *op. cit.*, t. II].
- GRANDMAISON (L. de), « La particule d'Honoré de Balzac et l'acte de baptême de Laurence de Balzac (Mme de Montzaigle) », B.S.A.T. XXXIII, 1926, pp. 47-59. ..... 1159 PERU 22, usuels H (éléments sur Charles-Pierre de Marsay, vicaire de Saint-Etienne de Tours en 1789)
- AUDARD (E.), Nos martyrs. Annales illustrées des martyrs de la Révolution en Touraine. I. Le Bienheureux Armand de Rastignac, Tours, Œuvre des martyrs, 1927, 22 p. ...... F° 37 Les A.D.I.L. conservent également, sous la cote 8° Bh 20, une autre éd. de la même année, de format in-8° plus commode, 68 p.
- UZUREAU (A.), « Un vicaire à Chinon guillotiné à Angers », B.S.A.V.C. III, 1, 1928, pp. 57-62.

  193 PERU 3, usuels H
- AUDARD (E.), Nos martyrs. Annales illustrées des martyrs de la Révolution en Touraine. II. Le Bienheureux Urbain Lefebvre, Tours, Œuvre des martyrs, 1929, 24 p.

- OURY (G.-M.), Les saints de Touraine, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1985, 217 p. ..... 8° 1376 Voir pp. 192-207 : notice collective sur « Les bienheureux Martyrs de Septembre » et notices individuelles sur Armand Chapt de Rastignac (1726-1792), Pierre Gaugain (1725-1792), Urbain Lefèvre (1725-1792), Louis Longuet (1757-1792), Pierre Ploquin (1762-1792).

- « Nicolas Boulard, curé de Notre-Dame-La-Riche (fusillé en 1795) », Association des Amis de Saint-François de Paule, n° 47, octobre 1998, pp. 5-6.
  Suivi de notes sur Henri Dubault, curé constitutionnel de Notre-Dame-La-Riche. Enfin, autour du cas particulier de Jean Mandé Sigogne :

- MOREAU (J.), « Le Père Sigogne face à la Révolution », B.S.A.T. XLII, 1989, pp. 319-327.

  1159 PERU 42, usuels H

#### Autres religieux

## Eglises et paroisses

Hormis une, les monographies citées ont été rédigées dans le cadre du « Projet Ecclesia » (voir en introduction, au paragraphe « Conventions et abréviation utilisées »). N'ont été retenues (par ordre alphabétique des communes) que celles comportant des passages significatifs sur la période révolutionnaire, concernant notamment le personnel ecclésiastique, la vente des biens curiaux, les dépouilles d'églises, les troubles religieux. A défaut, ou en complément, et pour les villes de Chinon, Loches et Tours, voir à la rubrique « Communes ».

L'église Saint-Romain d'Athée-sur-Cher, Ecclesia, 1992, 42 p
L'église Saint-Martin d'Autrèche, Ecclesia, 1991, 47 p
L'église Saint-Aubin d'Avrillé, Ecclesia, 1991, 46 p
L'église Notre-Dame-la-Grande de Champigny-sur-Veude, Ecclesia, 1991, 53 p 344 PERU 2 /1
L'église Saint-Laurent de Charentilly, Ecclesia, 40 p
L'église Saint-Didier de Cheillé, Ecclesia, 1991, 32 p
L'église Saint-Cyr et Sainte-Julitte de Chemillé-sur-Dême, Ecclesia, 1991, 46 p 344 PERU 2 /12
L'église Saint-Symphorien de Ciran, Ecclesia, 1990, 42 p
L'église Notre-Dame de Couesmes, Ecclesia, 1992, 45 p
L'église Notre-Dame de Dame-Marie-les-Bois, Ecclesia, 1991, 42 p
L'église Saint-Benoît des Hermites, Ecclesia, 1991, 52 p
L'église Saint-Symphorien de Larçay, Ecclesia, 38 p
L'église Saint-Pierre de Mazières-de-Touraine, Ecclesia, 1993, 47 p 344 PERU 3 /8
L'église Saint-Vincent de Neuvy-le-Roi, Ecclesia, 1991, 44 p
L'église Saint-Prix de Noizay, Ecclesia, 1992, 44 p. 344 PERU 3 /7
Huron (N.), Eglise Saint-Pierre de Parçay-Meslay. Dossier de référence, 1997, 210 p

MERCIER (R.), Le Monde Médical de Touraine sous la Révolution, Tours, Arrau	It et Cie, 1936,
MERCIER (R.), Histoire de la Médecine en Touraine, Tours, Arrault et Cie, 1936, 55 p	o. 8° 1114
Généralités	
MEDECINE ET ASSISTANCE	
Concerne Villedômain. Sur le culte clandestin à Tours, voir également le préci- constitué par « La Pension de M. Guillaumin », cité à la rubrique « Domaine c « Enseignement ». Voir encore le mémoire de M. Ganne de Beaucoudrey cité ci-d « Généralités ».	ulturel », entrée
BRIAIS (B.), « Une messe clandestine sous la Révolution, dans la vallée de l'Indr 1998, pp. 33-36.	998 PERU 2
[PICARD (J.)], « Episodes Lochois. Une messe pendant la Révolution (extrait Comité de salut Public de Loches) », <i>Le Lochois</i> , mars 1906, 2 épisodes	•
GRANDMAISON (L. de), [Deux sermons de Jacques Benoît, curé de Bourgueil 1789 et 1 <sup>er</sup> janvier 1790], <i>B.S.A.T.</i> XV, 1905-1906, p. 466 (compte-rendu de compte-rendu de compte-	ommunication).
GRANDMAISON (L. de), [La cessation du culte en l'église de Cussay, 1794], B.S. 1902, p. 348 (compte-rendu de communication)	
Voir le chapitre 1er, pp. 7-19, « Marie Pauline de Lignac dans sa famille, 1791-1804 ».	
Notice sur la vie et les vertus de la révérende mère Marie-Pauline Babin de L fondatrices de la communauté des religieuses de la Compagnie de Sainte-U morte le 11 septembre 1879 dans la 89 <sup>e</sup> année de son âge, Tours, P. B. 124 p.	<i>rsule de Tours,</i> ousrez, [1879],
Pratique	
L'église Saint-Vincent-et-Saint-Gilles de Villedômer, Ecclesia, 1991, 44 p	344 PERU 2 /4
L'église de la Sainte-Trinité de Vernou-sur-Brenne, Ecclesia, 1991, 44 p	344 PERU 3 /1
L'église de Saint-Martin-le-Beau, Ecclesia, 1991, 48 p	344 PERU 2 /8
L'église de Saint-Christophe-sur-le-Nais, Ecclesia, 1991, 49 p	344 PERU 2 /3
L'église Saint-Martin de Restigné, Ecclesia, 1991, 46 p	344 PERU 3 /4

MERCIER (R.), <i>Le Monde Médical dans la guerre de Vendée</i> , Tours, Arrault et Cie, 1939, VIII- 370 p
Voir aussi l'article du même auteur consacré au « Plan d'hospitalisation de l'armée républicaine er Indre-et-Loire durant la Guerre de Vendée » et celui de G. Pigeot sur l'hôpital militaire ambulant de Bourgueil (ci-dessus, rubrique « Affaires militaires », entrée « Guerre de Vendée »).
ARON (E.), La médecine en Touraine, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1992, 283 p 8° 1607
MERCIER (F.), <i>Patrimoine hospitalier d'Indre-et-Loire</i> , Tours, Conseil général d'Indre-et-Loire e Union hospitalière du Centre, 1994, 32 p
GUERY-BOUSEZ (I.), <i>Pharmacies hospitalières du Val-de-Loire</i> , Cahors, Impr. A. Coueslant 1957, 153 p
Chinon
GRIMAUD (H.), « L'assistance publique à Chinon », <i>B.S.A.T.</i> XV, 1905-1906, pp. 113-120.
BOUCHER (A.), « L'ancien Hôtel-Dieu de Chinon », <i>B.S.A.V.C.</i> VII, 9, 1975, pp. 847-854.  193 PERU 8, usuels H
DELAHAYE (C.), L'hospice de Chinon sous la Révolution. 1789-an IX, Angers, mém. de maîtrise 2000, 210 p
Loches
AUDIN (P.), « Médecins et hôpitaux lochois face à la Révolution », L.V.I. 2, 1990, pp. 27-32
Voir aussi ci-dessous à la rubrique « Communes », entrée « Beaulieu-lès-Loches ».
Tours
GIRAUDET (E.), « Histoire de l'assistance publique à Tours », <i>B.S.A.T.</i> II, 1871-1873, pp. 78-156
BOUTINEAU (FE.), <i>Le dernier registre du collège des médecins de Tour</i> s, Tours Impr. tourangelle, 1909, 38 p 8° Bh 98
Le Petit-Hôpital Saint-Gatien de Tours et les Religieuses Augustines, Tours, Mame, 1930, 77 p
MERCIER (R.), « "L'Aumosne de la Magdelaine" de sa fondation (1499) à sa disparition (an X) » B.S.A.T. XXIX, 1948, p. 382 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 26, usuels F
NICOULLAUD (AM.), <i>L'administration de l'Hospice général de la Charité de Tours sous le Consulat et l'Empire</i> , Poitiers, mém. de D.E.S., 1964, pag. multiple

#### **PRISONS**

## COMMUNES

Cette rubrique présente par commune les références irréductibles aux thèmes et parties du plan de classement retenu. Dans quelques cas particuliers (Chinon, Loches, Luynes, Reugny...) on a laissé groupés des articles dont la dispersion n'aurait pas permis de rendre compte de l'abondance des recherches déjà menées. La bibliographie relative à Tours semblera en revanche réduite : un grand nombre d'études d'intérêt départemental se trouvent en fait préalablement indiquées. Le renvoi aux ouvrages et articles déjà cités n'a pu être systématiquement fait, sous peine d'enfler considérablement ces pages. Pour toute recherche communale, on se reportera donc aux rubriques précédentes, particulièrement aux « Généralités » (travaux d'ensemble sur les communes du pays de Langeais ou de la vallée de l'Indre, dictionnaires, catalogues d'exposition), aux rubriques « Biens nationaux », « Cultes », etc. On prendra garde que les articles (L', La, Le) sont ici pris en compte pour le

classement alphabétique. L'absence de référence ne préjuge pas de l'existence d'études démographiques, de monographies statistiques ou agricoles, d'ouvrages généraux ou d'articles spécialisés portant sur le patrimoine ou le bâti, les époques antérieures ou postérieures à la période révolutionnaire, et souvent utiles pour son approche.

#### **Amboise**

Sur Amboise et sa région, voir également ci-dessus aux rubriques « Généralités », « Population et société », « Agriculture, commerce, industrie », « Biens nationaux », « Affaires militaires », « Domaine culturel »... GABEAU (A.), « La plantation de l'arbre de la Liberté à Amboise », B.S.A.T. XI, 1897, p. 260. BOSSEBŒUF (L.-A.), Amboise, le château, la ville et le canton, Tours, Péricat, 1897, rééd. BOULAY DE LA MEURTHE, « Le château d'Amboise pendant la Révolution », B.S.A.T. XX, 1916, ORLIAC (J. d'), La vie merveilleuse d'un beau domaine français : Chanteloup du XIIIe au XXe siècle, Paris, Fourcade, Tours, Arrault et Cie, 1929, 272 p. ...... 8° 888 Voir le chapitre V, pp. 143-182 et l'appendice E bis, pp. 225-239. GIRARD (B.-P.), «Les Grandes heures de Chanteloup», Le Courrier d'Amboise, n° 74, DEBAL (A.), « 1789 : les Français ont la parole », Le Courrier d'Amboise, n° 186, février 1989, DEBAL (A.), « L'arbre de la liberté », Le Courrier d'Amboise, n° 187, mars 1989, pp. 26-28. DEBAL-MORCHE (A.), « A propos d'égalité », Nouvelles d'Amboise 2, juin 1989, pp. 28-29. « Les Amboisiens et la Révolution », Nouvelles d'Amboise 3, juillet-août 1989, pp. 23-25. « Les noms des rues d'Amboise en 1798 », Nouvelles d'Amboise 6, novembre 1989, pp. 26-27. VILMONT (J.), « Quand les Amboisiens assiégeaient leur bastille », Nouvelles d'Amboise 7, JOLLET (A.), « Formes de présence et fonctions politiques des représentants en mission dans un microcosme urbain : l'exemple d'Amboise (Indre-et-Loire) », Annales historiques de la  

#### Artannes-sur-Indre

MAURICE (J.), *Artannes-sur-Indre et son passé*, Artannes, Mairie d'Artannes, 1994, 171 p. B.N., 8-LK7-63936

## Azay-le-Rideau

Voir ci-dessus, à la rubrique « Généralités », entrée « Chronologies, études d'ensemble », et ci-dessous, à la rubrique « Biographie », entrée « Biencourt ».

#### Ballan-Miré

CHEVALIER (C.), « Le château de la Carte à Ballan », *M.S.A.T.* XIII, 1861, pp. 265-272.

1158 PERU 10, usuels H

LANGLOIS (L.), « Le grand moulin de Ballan », *M.S.A.T.* XLVIII, 1909, pp. 129-149.

1158 PERU 45, usuels H

MAURICE (J.), Ballan-Miré. Histoires et légendes. Synthèse historique, Tours, Impr. centrale de Touraine, 1979, 113 p. ...... 8° 614

ASSOCIATION DES AMIS DE LA BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE DE BALLAN-MIRE, *Deux communes tourangelles à l'heure de la Révolution (1789-1799)*, Ballan-Miré, 1989, 115 p.

ASSOCIATION DES AMIS DE LA BIBLIOTHEQUE MUNICIPALE DE BALLAN-MIRE, Gens de Ballan et de Miré: deux siècles de vie au quotidien en terre tourangelle, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 2000, 480-16 p. 8° 2906

#### Beaulieu-lès-Loches

Voir également aux rubriques « Cultes » (entrée « Clergé régulier, abbayes, prieurés, couvents »), « Prisons » et ci-dessous aux entrées « Loches » et « Montrésor ».

P. (F.), « Episodes révolutionnaires à Beaulieu », Le Lochois, 4 juin 1905. ........ 2100 PERU 6

MONTOUX (A.), Beaulieu-lès-Loches: le pont Robinault et la maladrerie de Madeleine », B.S.A.T. XXXIII, 1961, pp. 33-36
MONTOUX (A.), « François-Alexis Vantelon, châtelain du Pressoir à Beaulieu-lès-Loches », B.S.A.T. XL, 1983, pp. 583-599
MONTOUX (A.), « Un Bellilocien à la fête de la Fédération, 14 juillet 1790 », <i>B.S.A.T.</i> XLII, 1989, pp. 299-301 1159 PERU 42, usuels H
MONTOUX (A.), « Le cahier de doléances de Beaulieu-lès-Loches » et « Les premiers mois de 1789 à Beaulieu-lès-Loches », <i>La Renaissance lochoise</i> , n° 2185, 2199 et 2200, 1er février, 10 et 17 mai 1989
MONTOUX (A.), « Deux documents lochois pour le bicentenaire de la Révolution. La Prise de la Bastille vue par un Parisien. Un Bellilocien à la Fête de la Fédération, 14 juillet 1790 », La Renaissance lochoise, n° 2208, 12 juillet 1989
MONTOUX (A.), « L'été 1789 à Beaulieu-lès-Loches », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire La Renaissance lochoise, n° 2216 à 2219, septembre 1989, 3 épisodes 2131 PERC 17
MONTOUX (A.), « L'automne 1789 à Beaulieu-lès-Loches », <i>La Renaissance lochoise</i> , n° 2221, 11 octobre 1989 2131 PERC 17
Ces dernières références au sein d'une plus vaste série d'articles consacrés dans <i>La Renaissance lochoise</i> à Loches et Beaulieu-lès-Loches en 1789 (voir ci-dessous à l'entrée « Loches »). Enfin, à nouveau sur la famille Vantelon :
MONTOUX (A.), « Les vicissitudes d'une famille de notable pendant la Révolution », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire <i>La Renaissance lochoise</i> , n° 2222 à 2232, octobre-décembre 1989, 5 épisodes
Beaumont-en-Véron
BOUCHER (H.), « Archives communales de Beaumont-en-Véron. Brûlement des titres féodaux », B.S.A.V.C. V, 8, 1953, pp. 340-342
GOUFFIER (H.), « Beaumont-en-Véron. Le massacre des Vendéens (1793) », B.S.A.V.C. X, 4, 2000, pp. 363-372
Beaumont-Village
FOUCHER (S.), Beaumont-Village: recherches sur le passé d'un village du canton de Montrésor, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1987, 189 p
Bléré
GAUTIER (M. et Mme), <i>Bléré des origines à nos jours</i> , Tours, Arrault et Cie, 1914, 100 p 8° 669 A consulter de préférence à l'ouvrage suivant, qui s'en inspire largement :

BERBIER (M. et Mme), <i>Bléré au cours des siècles</i> , Tours, Impr. centrale de Touraine, 1979, 72 p. 8° 641
Ourry (GM.), « Le héros du 9 thermidor, Tallien, à Bléré », La Touraine au fil des siècles. Le Pays de Loches, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1979, pp. 179-183
Bourgueil
GRANDMAISON (L. de), « Notes sur quelques actes de l'époque révolutionnaire tirés des registres de l'état-civil de Bourgueil », B.S.A.T. XIII, 1901-1902, pp. 354-355 (compte-rendu de communication)
GOUPIL DE BOUILLE (J.), Bourgueil, trois siècles d'histoire, Marseille, Laffitte, 1981, 240 p.  8° 726
VIVIER (R.), Le pays de Bourgueil, [Bourgueil], Association des enfants de Bourgueil, [1974]. 149 p
Rééd. augmentée de VIVIER (R.), PICARD (H.), Bourgueil et son canton, [Bourgueil], Société des enfants de Bourgueil, [1936], 48 p. également conservé aux A.D.I.L. sous la cote 8° Bh 1088.
Bridoré
PHILIPPON (A.), [La formation de la commune de Bridoré], B.S.A.T. XXVIII, 1943, p. 265 (compte-rendu de communication)
Brizay
MONTOUX (A.), « Bois Légat à Brizay », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 4, 1990, pp. 446-457
Bueil-en-Touraine
NOBILLEAU (P.), Bueil et ses seigneurs, s.l., s.d., 4 p
Candes-Saint-Martin
AMIS DE CANDES-SAINT-MARTIN, Candes-Saint-Martin au cours des âges, Chambray-lès- Tours, C.L.D., 1994, 64 p. 8° Bh 1762
Chambray-lès-Tours
RIOLLAND (P.), Chambray-lès-Tours, deux siècles d'histoire, Tours, Mame, 2002, 473 p 8° 3164
Champigny-sur-Veude
MORIET (A.), Histoire de Champigny-sur-Veude et de la Sainte-Chapelle depuis 1070 jusqu'é nos jours, 1853, VIII-315 p

- MILLET (E.), « La Révolution à Champigny-sur-Veude : l'Affaire de l'abbé Lesuire, chanoine de la Sainte-Chapelle », B.S.A.V.C. VI, 3, 1958-1959, pp. 132-140. ............................... 193 PERU 6, usuels H
- - Les A.D.I.L. conservent également sous la cote 8° Bh 78 /2 une réimpr. Paris, Office d'édition et diffusion du livre d'histoire, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1994, 96 p.

#### Charentilly

- BARATON (J.), « Charentilly, l'apprentissage de la vie municipale au temps de la Révolution », *Rivières Tourangelles*, n° 1, pp. 71-78.

#### Château-la-Vallière

#### Château-Renault

BAILLEUL (R.), « Montbraine (Histoire de la Révolution à Château-Renault) », paru en feuilleton dans *La Voix du Peuple*, 21 août-18 décembre 1966, n° 1308 à 1325. ......................... 2133 PERC 6

n° 1308, p. 3 : « Montbraine (la Révolution à Château-Renault) ». - n° 1311, p. 8 : « 93 - L'époque de Robespierre ». - n° 1312, p. 4 : « III.- Révolution et Religion ». - n° 1313, p. 3 : « IV.- La seconde Révolution : Chute du Trône, début de la Convention ». - n° 1314, p. 5 : « IV.- La seconde Révolution : Chute du trône, Début de la Convention » (suite). - n° 1316, p. 6 : « VI.- L'époque de thermidor ». - n° 1317, p. 9 : « VII.- Les convulsions du 1er directoire (octobre 95-octobre 97) ». - n° 1322, p. 3 : « XIII.- Le Second Directoire et les Chouans ». - n° 1325, p. 9 : « XIV.- La fin de la République ». Le n° 1315 du 9 octobre manque dans la collection départementale. Les n° 1318-1321 sont en revanche conservés et ne portent pas trace de la série.

HUTEAU (L.), « Château-Renault sous l'Ancien Régime », B.S.A.T. XLII, 1988, pp. 279-299.  1159 PERU 41, usuels H
Château-Renault sous la Révolution, réalisé sous la dir. de R. et J. Changeux, Château-Renault, Collège André Bauchant, 1989, 221 p
HUTEAU (L.), CHANGEUX (R.), <i>Il était une fois… Château-Renault…</i> , s.l., Le Vieux Logis, s.d., 157 p
Chaumussay
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), « Notice sur la commune de Chaumussay, canton de Preuilly », M.S.A.T. XIII, 1861, pp. 212-2161158 PERU 10, usuels H
MONTOUX (A.), « Chaumussay et ses vieux logis », B.S.A.T. XXXVII, 1972, pp. 117-126.  1159 PERU 34, usuels H
Chédigny
CROSNIER, « Extrait des archives de Saint-Michel et de Saint-Pierre de Chédigny, paroisses réunies en 1792 », <i>B.S.A.T.</i> III, 1875, pp. 296-310
Chenonceaux
CHEVALIER (C.), Histoire de Chenonceau, Lyon, Impr. L. Perrin, 1868, XVI-600 p 8° 319
PHILIPPON (A.), [Le premier registre de la Municipalité révolutionnaire de Chenonceaux], B.S.A.T. XXXI, 1954, p. 103 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 28, usuels H
PHILIPPON (A.), [Inventaire des armes en dépôt chez Mme Dupin (30 août 1792)], B.S.A.T. XXXI, 1955, p. 126 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 28, usuels H
Chinon
Inventaires d'archives
GRIMAUD (H.), <i>Inventaire analytique des archives communales de Chinon antérieures à 1790</i> , Chinon, Dehaies, 1896, 101 p
GRIMAUD (H.), <i>Inventaire analytique des archives communales de Chinon. Epoque révolutionnaire et XIX<sup>e</sup> siècle</i> , Chinon, Dehaies, 1897, 87 p
SKORKA (L.), THIBAULT (M.), Les archives communales de Chinon antérieures à 1900 (déposées aux Archives départementales d'Indre-et-Loire). Répertoire numérique, 1983, Bulletin de la Société des Amis du Vieux Chinon, numéro spécial hors série, éditions La Simarre, 1983, VIII-140 p usuels, salle des inventaires

## Généralités

GRIMAUD (H.), <i>Chinon pendant la Révolution (1789-1804)</i> , Chinon, Neveu et Dehaies, 32 p	
La Société des Amis du Vieux Chinon a fait paraître en 1990, sous le titre <i>Chinon en 1790</i> , un illustré de cette publication.	extrait
GRIMAUD (H.), Notes historiques sur Chinon, Tours, librairie Péricat,1898, 132 p 8° E	3h 543
De nombreuses notes concernent la Révolution, sous des titres identiques ou voisins de publicultérieures dans les B.S.A.T. et B.S.A.V.C.	cations
GRIMAUD (H.), Chinon à travers les âges, Tours, Arrault et Cie, 1908, 74 p	3h 553
(publication « grand public »)	
GRIMAUD (H.), « Notes pour servir à l'histoire de Chinon », <i>B.S.A.T.</i> XVII, 1910, pp. 197 XVIII, 1911, pp. 53-64, 266-272	
Voir en particulier p. 53, « Les chefs vendéens lors de la prise de Chinon en 1793 » ; pp. « Palais du bailliage de Chinon » (par la suite siège du tribunal de district) ; pp. 60-64 « L'imprimerie chinonaise de 1790 à 1794 ».	
GRIMAUD (H.), « Notes chinonaises », <i>B.S.A.T.</i> XIX, 1913, pp. 81-102 1159 PERU 20, ι	ısuels H
Voir en particulier p. 84, « L'imprimerie chinonaise de 1790 à 1794 »; pp. 84-85, « Les d'ancien régime à Chinon » ; pp. 87-90, « Crue de la Vienne du 13 juillet 1792 ».	signes
GRIMAUD (H.), « Une affiche de l'an III contre les partisans de Robespierre », <i>B.S.A.</i> 1916, pp. 458-460 1159 PERU 21, u	
Cinq recueils de coupures de presse (articles de H. Grimaud) sont également disponible Bibliothèque des Amis du Vieux Chinon. Les organes de parution sont rarement fournis. A quelques titres faisant doublon avec les relevés précédents, on trouvera peut-être des publi originales:	côté de
GRIMAUD (H.), Chinon pendant la Révolution 1789-1804 (1889).	A.V.C.
GRIMAUD (H.), Notes sur Chinon (1914).	A.V.C.
GRIMAUD (H.), Recueil factice n° 1 (1891).	A.V.C.
pp. 18-27, Notes sur les cahiers de la ville de Chinon aux Etats-Généraux de 1789 ; pp. 28-36, chef-lieu d'un département ; pp. 36-80, Chinon pendant la Révolution (1789-1804) ; pp. 81-82, pendant l'Hiver 1788-1789 ; p. 83, Les rues de Chinon pendant la Révolution ; pp. 84-86, Inst sur la dénomination des rues de la commune de Chinon, Imprimé en vertu d'une délibérat conseil-général en date du 4 Nivôse de l'an second de la république, une et indivisible ; pp. Nomenclature des rues ; pp. 94, [sans titre] découpage et dénomination des sections électors Chinon [après rattachement de Saint-Mexme, Saint-Louand et Parilly] ; pp. 95-100, Notes histe sur les rues de Chinon ; p. 135, Portrait de Jacques-Pierre Bouchet, avocat procureur du maréchaussée de Chinon, député du Tiers aux Etats généraux de 1789 ; p. 136, Portrait de Bertrand Chesnon de Baigneux, lieutenant criminel et maire de Chinon, député du Tiers-Etats généraux de 1789 ; p. 140, Epithalame à Poirier de Beauvais, avocat au Parlemen Mademoiselle Amiel Despantenai, à l'occasion de leur mariage (saisi à leur émigration).	Chinon truction du 87-93, ales de oriques roi à la Pierretat aux
GRIMAUD (H.), Recueil factice n° 2.	A.V.C.
Indisponible au moment du relevé.	

GRIMAUD (H.), Recueil factice n° 3 (1923)
pp. 5-9, Les noms des rues à Chinon. Changements apportés depuis 1791 jusqu'à 1896 dans la désignation des rues et places de Chinon ; pp. 34-42, Les fêtes de Chinon (12 août 1893) ; pp. 43-44, Les arbres de la Liberté à Chinon.
RICHAULT (G.), Histoire de Chinon, Paris, Jouve et Cie, 1926, 538 p
Une première version (Paris, Jouve et Cie, 1912, 204 p.) est également conservée « pour mémoire » aux A.D.I.L. sous la cote 8° 878 d. Le texte de 1926 a été réimpr., Paris, Office d'édition du livre d'histoire, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1997, 538 p.
MELLER (S.), « Le temps de la grande promesse, Chinon au début de la Révolution (1788-1790) », B.S.A.V.C. IX, 3, 1989, pp. 249-255
MELLER (S.), La Révolution française en Touraine. Chinon (1789-1799), Poitiers, Projets éditions, coll. « Histoire de la Révolution française dans les villes du Poitou-Charentes », 1989, 202 p
SKORKA (L.), « Du district à la sous-préfecture, Chinon pendant la Révolution », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 3, 1989, pp. 311-321
Fêtes et événements révolutionnaires
On déjouera utilement l'ordre chronologique de parution auquel on s'est tenu pour réunir les références par ordre chronologique des événements, par sujet
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Massacre de deux cents prisonniers à Chinon en 1793, Tours, Suppligeon libr., 1884, 12 p
GRIMAUD (H.), « Le drapeau de la milice bourgeoise de Chinon », B.S.A.T. X, 1895-1898, p. 403
GRIMAUD (H.), « Les Chinonais et la Révolte des environs de Bressuire en 1792 », <i>R.P.S.</i> , 2 <sup>ème</sup> année, n° 7, février 1899, pp. 124-131 ; n° 8, mars 1899, pp. 148-158
« Proclamation de la République à Chinon en 1792 », R.P.S., 4ème année, n° 7, février 1901, pp. 134-135
« Destruction des signes d'Ancien Régime à Chinon en 1791 et 1793 », <i>R.P.S.</i> , 4 <sup>ème</sup> année, n° 7, février 1901, pp. 136-138
« Compte-rendu d'une Fête de l'Epoque Révolutionnaire », <i>R.P.S.</i> , 5 <sup>ème</sup> année, n° 8, mars 1902, pp. 152-159 A.V.C.
(Chinon, 30 vendémiaire an III)
HERPIN (L.), « Les élections municipales de Janvier et Février et l'affaire de la milice nationale de Chinon du 28 mars 1790 », B.S.A.V.C. I, 6, 1912, pp. 209-227 ; 7, 1913, pp. 297-319 ; 10, 1917, pp. 467-487
GRIMAUD (H.), « Un prône de Tallien (1793) », <i>B.S.A.T.</i> XX, 1916, p. 452 (mention)

UZUREAU (A.), « La fusillade du 4 décembre 1793 à Chinon », <i>B.S.A.V.C.</i> II, 9, 1927, pp. 493 494 ; III, 7, 1934, pp. 458-460
PIQUET (P.), « 'La patrie en danger'. Sa proclamation à Chinon en 1792 », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 2 1929, pp. 124-127 193 PERU 3, usuels
UZUREAU (A.), « Deux lettres du district de Chinon », B.S.A.V.C. III, 5, 1932, pp. 326-327.
UZUREAU (F.), « Chinon au secours de Saumur », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 6, 1933, pp. 384-385
UZUREAU (A.), « Les Chinonais à Beaufort-en-Vallée (1793-1794) », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 6, 1933 pp. 386-387
UZUREAU (A.), « A Chinon (29 octobre 1793) », <i>B.S.A.V.C.</i> III, 7, 1934, pp. 456-457.
UZUREAU (A.), « Les Chinonais et la fusillade du 4 décembre 1793 », B.S.A.V.C. III, 8, 1935 pp. 536-539
UZUREAU (A.), « La fusillade du 4 décembre 1793 à Chinon. Relation inédite », B.S.A.V.C. IV 3, 1938, pp. 167-169
BOISNARD (L.), « La Révolution municipale à Chinon », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 3, 1989, pp. 297-308.
Vie quotidienne, urbanisme
GRIMAUD (H.), « Les noms des Rues à Chinon », <i>R.P.S.</i> , 5 <sup>ème</sup> année, n° 4, novembre 1901 pp. 77-82 ; n° 5, décembre 1901, pp. 92-102
GRIMAUD (H.), « Rabelais, nom de ville », <i>Revue des Etudes Rabelaisienne</i> s, t. VIII, 1910 pp.108-109
Note sur l'appellation révolutionnaire de Chinon (délibération municipale du 7 floréal an II).
« Fac-similé d'un plan de la Grande Place de Chinon (1791) », B.S.A.V.C. I, 8, 1914-1915 p. 388
BAILLY (C.), « Mémorial d'un habitant de Chinon (1789-1830) », <i>B.S.A.V.C.</i> II, 7, 1925, pp. 375-382 ; 8, 1926, pp. 429-440 ; III, 1, 1928, pp. 21-31 ; 2, 1929, pp. 112-123 ; III, 3, 1930 pp. 173-190 ; 4, 1931, pp. 239-262 ; 5, 1932, pp. 302-310
A paru également, avec de nombreuses notes, sous le titre de Journal d'un artisan tourangeau (1789 1830), tenu par Claude Bailly, artisan sellier à Chinon, au n° 27 de la rue Saint-Etienne, présenté commenté par Luc Boisnard, des Amis du Vieux Chinon, Chinon, Office du Tourisme, 1989, 138 p.
PIQUET (P.), « Note sur la porte du Pont (Bref épisode de la période révolutionnaire) »  B.S.A.V.C. III, 1, 1928, pp. 43-46

PIQUET (P.), « Chinon, ville de garnison sous l'ancien régime », B.S.A.V.C. III, 2, 1929, pp. 89- 99
GREGOIRE (M.), « Souvenirs de la révolution à Chinon », M.A.S.A.B.L.T. 9, 1996, pp. 149-163.
TAPPER (O.), « L'état-civil à Chinon en 1790 », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 4, 1990, pp. 380-392.
Comporte des notes sur la famille Champigny.
PIQUET (P.), annoté par MEUNIER (J.), « Le marché du jeudi : un rite vieux de 800 ans », B.S.A.V.C. X, 5, 2001, pp. 467-486
IZARRA (F. de), La Vienne à Chinon de 1760 à nos jours. Evolution d'un paysage fluvial, Combleux, éd. Loire et Terroirs, 2007, 337 p
Eglises
GRIMAUD (H.), « Notice historique sur l'église Saint-Jacques de Chinon », B.S.A.T. IX, 1892- 1894, pp. 191-198 1159 PERU 9, usuels H
BOSSEBŒUF (L.), « Inventaires de mobiliers ecclésiastiques et civils », M.S.A.T. XLI, 1900, pp. 1-112
Voir la section VIII, p. 88 : Inventaire d'églises de Chinon (1790-1791), soit la collégiale Saint-Mexme, les chapelles des Augustins, de l'Union chrétienne, du Calvaire, l'église de Parilly, la chapelle Saint-Jérôme, paroisse de Saint-Louans. Voir également la section IX, p. 106 : L'église Saint-Pierre-le-Puellier (Tours).
Paroisses réunies
HERPIN (L.), <i>La propriété et la gestion des communaux de Parilly à la fin de l'Ancien Régime</i> , Paris, Arthur Rousseau, 1911, 895 p
GRIMAUD (H.), « Une promenade à Parilly », <i>B.S.A.V.C.</i> I, 8, 1914-1915, p. 372.
HERPIN (L.), DELSART (J.) éd., « La suppression par décret du 24 juin 1792 des paroisses de Parilly, Saint-Louhand et Saint-Mexme-les-Champs, et leur réunion à Chinon, ainsi que les protestations et les arguments opposés par les paroisses concernées », <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 10, 1996, pp. 1111-1140.
ACIER (P.), En ce bon pays de Véron. Saint-Louans près de Chinon, un village oublié, Joué-lès- Tours, La Simarre, 2004, 195 p
Chisseaux
GELLY (H.), « A propos du Moulin Fort à Chisseaux », B.S.A.T. XLI, 1986, pp. 451-460

#### Cinais

MONTOUX (A.), «La Boulardière à Cinais », B.S.A.V.C. VIII, 3, 1979, pp. 362-369. (intéressant cas de « non-vente » d'un bien confisqué) Cravant-les-Côteaux MONTOUX (A.), « Le vieux château de Cravant », B.S.A.V.C. VIII, 4, 1980, pp. 513-518. Crissay-sur-Manse MEYER (C.), Treize siècles d'Histoire d'un village de Touraine, Crissiacum, Crissé, Crissay-sur-Manse, Crissay-sur-Manse, Amis de Crissay, 1990, 26 p. ...... 8° Bh 1998 **Descartes** Voir également ci-dessus aux rubriques « Police », entrée « Sociétés populaires et comités de surveillance »; « Agriculture, commerce, industrie », entrée « Commerce, économie » (problème des grains et du pain); « Cultes », entrée « Clergé réfractaire » (martyre du laïc R. Guérin). GOUPILLE (A.), Haya, La Haye en Touraine, La Haye Descartes, Descartes des origines à nos GOUPILLE (A.), « Adjonction du nom de Descartes à celui de La Haye », B.S.A.T. XXXII, 1960, Draché DUTARDRE (J.-G.), Draché, Draché, Mairie de Draché, 1997, 54 p. ...... 4° Bh 1169 **Esvres** GUENAND (M. et H.), élèves du collège G. Brassens, Esvres dans le courant de la Révolution, GUENAND (M. et H.), «La Terreur à Esvres (1793-1794) », L.V.I. 13, 2001, pp. 55-60. Voir aussi à la rubrique « Biographie », entrée « Sain de Boislecomte (famille) ».

Fondettes
HEMME (R.), Les registres d'état-civil de Fondettes, Inventaire, 1954, 97 p
PACQUETEAU (A.), <i>Vallières</i> , s.l., dactyl., 1966, 11 p
PACQUETEAU (A.), Fondettes, son église, ses chapelles, Luynes, dactyl., 1967-1968, 20 p
PACQUETEAU (A.), Les seigneurs de Fondettes et Martigny, Fondettes, dactyl., 1968, 7 p
MONTOUX (A.), « Le Thouadé à Fondettes », <i>B.S.A.T.</i> XXXIX, 1979, pp. 195-201.  1159 PERU 36, usuels H et 8° Bh 1077
Fondettes entre Loire et Gâtine, Fondettes, Mairie de Fondettes, 1994, 219 p
Francueil
DAZUT (M.), <i>Histoire de Francueil, village de Touraine</i> , Maulévrier, Hérault éditions, 1989, 365 p
Genillé
MEUNIER (C.), Genillé au fil des temps, s.l., éd. Hugues de Chivré, 2006, 255 p. 8° 3605
Gizeux
GUERIN (J), <i>Notice historique sur Gizeux et les communes environnantes</i> , Paris, Res Universis, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1993, 136 p
Fac-similé de l'éd. de 1872 : concerne Gizeux, Continvoir, Avrillé, Saint-Symphorien-de-Ponceaux, Courléon, Parsay, Rillé, Savigné, Hommes, Channay, Courcelles, Cléré, Mazières, Ambillou, Souvigné.
[GUERIN (J.)], Notice historique sur Gizeux, m.s., s.l., s.d., 42 p
Copie, par P. Nobilleau, des pp. 1-36 de l'ouvrage précédent.
THIERRY (E.), Monographie de la commune de Gizeux, Gizeux, ms, 1892, 157 p 3 F 338
MONTOUX (A.), « Le château de Gizeux », <i>B.S.A.V.C.</i> VIII, 6, 1982, pp. 806-811.  193 PERU 9, usuels H ou 8° Bh 1307
Hommes
MONTOUX (A.), « Le château d'Hommes », <i>B.S.A.T.</i> XL, 1982, pp. 223-241

# Joué-lès-Tours MAURICE (J.), Joué et son histoire, Synthèse historique, Joué-lès-Tours, Impr. Camus, 1969, MARTIQUET (J.-F.), Joué pendant la Révolution (1789-an V): étude d'après les registres de délibérations de la municipalité, Tours, mém. de maîtrise, 1990, 118 p. et annexes B.U.F.R., mém. hist. moderne 125 ROBERT (P. et T.), Joué-lès-Tours, domaines ruraux et maisons de maître, Saint-Cyr-sur-Loire, L'Ile-Bouchard GRIMAUD (H.), Notice historique sur la ville de L'Ile-Bouchard, Tours, Librairie Péricat, 1895, CHARREAU (C.), MEYER (C.), Histoire de l'Ile-Bouchard, Paris, Office d'édition du livre d'histoire, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1995, 284 p. ...... 8° 1918 CHARREAU (C.), MEYER (C.), L'Ile-Bouchard, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 2000, 80 p. 8° Bh 2265 La Chapelle-sur-Loire BOUCHER (H.), « L'affaire de La Chapelle-Blanche (4 novembre 1792) », B.S.A.V.C. IV, 7, 1942, Langeais BOSSEBŒUF (L.-A.), Langeais et son château: monuments et souvenirs, Tours, L. Bousrez, 1894, 288 p. ...... 8° 120 La Révolution dans le pays de Langeais : 1789-1795, Langeais, Amoureux du Vieux Langeais, Concerne également Cinq-Mars-la-Pile. « Dangers de la circulation à Langeais pendant la Révolution », Le Langeaisien (bulletin Larçay RAMETTE (M.), La ferme des Brosses à Larçay, Larçay, Mairie de Larçay, 1996, 57 p.

La Ville-aux-Dames
BRIAULT (J.), <i>La Ville-aux-Dames à travers les âges</i> , La Ville-aux-Dames, Mairie de La Ville-aux-Dames, 1987, 141 p
BRIAULT (J.), <i>La Ville-aux-Dames</i> , La Ville-aux-Dames, Mairie de La Ville-aux-Dames, [1996] 294 p
Le Grand-Pressigny
MALARDIER, « Notes sur le Grand-Pressigny et ses environs », B.S.A.T. IV, 1877-1879 pp. 424-448
Ligueil
Petite histoire de la petite ville de Ligueil (), Tours, Rouillé-Ladevèze, 1876, XIV-210 p
BESNARD DU CHATEAU, Notice historique sur la ville de Ligüeuil et sur la chapelle Notre-Dame des Anges (diocèse de Tours), 3e éd. Tours, Bouserez, 1878, 62 p
ROUGE (JM.), La ville de Ligueil et le canton pendant la révolution (1789-1800), Paris E. Lechevalier, 1908, 82 p. (extrait de la Revue du Berry et du Centre, 1907) 8° 2778
MAILLET (N.), La vie à Ligueil pendant la Révolution (septembre 1787-26 octobre 1795) Chambray-lès-Tours, chez l'auteur, 1987, 265 p
MAILLET (N.), La vie à Ligueil sous le Directoire (27 octobre 1795- 25 mai 1799), Ligueil chez l'auteur, 1989, 247 p.
Loches
Généralités
HAT (E.), <i>Histoire de la ville de Loches</i> , Tours, Mazereau, 1879, 334 p
ROUGE (JM.), Loches et Beaulieu-lès-Loches, Loches, Veyrat, 1904, 71 p
PICARD (J.), « La ville de Loches de 1789 à 1815 », paru en feuilleton dans l'hebdomadaire Le Lochois, septembre1903-juillet 1904, 45 épisodes
Voir aussi du même auteur « La commune de Loches pendant la Révolution au point de vue économique » (ci-dessus, rubrique « Agriculture, commerce, industrie »).
RAUST (J.), Loches au cours des siècles, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1981, 151 p 8° 725

MONTOUX (A.), Loches et Beaulieu-lès-Loches, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1985, 141 p. 8° 136	67
MONTOUX (A.), « La ville de Loches de 1789 à 1815 », paru en feuilleton dans l'hebdomadai La Renaissance lochoise, n° 2183-2207, janvier-juillet 1989, 7 épisodes 2131 PERC	
En 1989, l'hebdomadaire lochois a confié à A. Montoux une nouvelle publication du texte de J. Picar annoté, augmenté et en particulier complété pour Beaulieu-lès-Loches (voir l'introduction au feuilletce sous le titre « Bicentenaire de la Révolution Française », <i>La Renaissance lochoise</i> n° 2182, 11 janvi 1989). La série constitue en fait une contribution nouvelle, rapidement scindée en petits feuilletor signalés ici et à l'entrée « Beaulieu-lès-Loches » sous leur titre propre. Sous le présent titre, avec de ajouts notables par rapport au texte de J. Picard (publication des cahiers de doléances de Loches voir les n° 2183 et 2184 (18 et 25 janvier) et 2203 à 2207 (7 juin au 5 juillet).	on, ier ns, es
MONTOUX (A.), « L'automne 1789 à Loches », paru en feuilleton dans l'hebdomadai La Renaissance lochoise, n° 2209-2213, juillet-août 1989, 5 épisodes 2131 PERC	
MONTOUX (A.), « L'installation des municipalités de Loches et Beaulieu-lès-Loches en janvi 1790 », <i>B.S.A.T.</i> XLII, 1990, pp. 211-223	
BLOND (S.), « Chronique de la Révolution française à Loches. Premier épisode : Les doléance du Tiers-état lochois », <i>B.S.A.P.L.</i> 19, 2003, pp. 99-118	
BLOND (S.), « Chronique de la Révolution française à Loches. Second épisode : 1789, la fin de l'Ancien Régime », B.S.A.P.L. 20, 2004, pp. 111-137.	
BLOND (S.), « Chronique de la Révolution française à Loches. Troisième épisode : de 1789 la chute de la monarchie », <i>B.S.A.P.L.</i> 21, 2005, pp. 127-154	
BLOND (S.), « Chronique de la Révolution française à Loches. Quatrième et dernier épisode de la première République au Consulat (1792-1799) », B.S.A.P.L. 22, 2006, pp. 163-188.	
Voir également à la rubrique « Prisons » les références concernant le château de Loches.	
Evénements et familles lochois	
PHILIPPON (A.), « Jacques François Mayaud de Boislambert, dernier "Lieutenant du Roy po les villes et châteaux de Loches et Beaulieu" », <i>B.S.A.T.</i> XXVII, 1938, pp. 105-120.  1159 PERU 24, usuels	
Les A.D.I.L. conservent également sous la cote 8° Bh 859 un tiré à part, Blois, A. Joannet, 1938, 18	
[PICARD (J.)], « Episodes Lochois. Une expédition au château du Roullet en 1793 Le Lochois, 18 février 1906 2100 PERU	
MONTOUX (A.), « Les Montains à Loches », B.S.A.T. XXXVIII, 1978, pp. 831-845	; H
MONTOUX (A.), « La Prise de la Bastille vue par un Parisien », <i>B.S.A.T.</i> XLII, 1989, pp. 295-29	
Lettre adressée à Musnier, à Loches. Notes sur cette famille.	

## **Eglises**

BARDET (A.), <i>L'église collégiale de Notre-Dame du château de Loches</i> (), Tours, J. Bouserez, 1862, 140 p. 8° 56
GRANDMAISON (C. de), <i>Le Tombeau d'Agnès Sorel à Loches, destruction et restauration, 1793-1809</i> , Tours, Péricat, 1890, 22 p
« Historique de l'église Saint-Antoine de Loches », <i>Le Lochois</i> , mai 1905, 2 épisodes
BOBIN (F.), « L'ancienne église Saint-Ours de Loches », B.S.A.T. XLIV, 1994, pp. 145-167.  1159 PERU 45, usuels H
Louestault
RENARD (JB.), <i>Notice historique concernant la paroisse de Louestault</i> , texte transcrit par F. de Saint Jores, [Louestault], Mairie de Louestault, 2001, 214 p
Luynes
PACQUETEAU (A.), <i>Histoires de Luynes</i> , [Luynes], ms, [1962], 53 p
PACQUETEAU (A.), <i>Histoires du temps passé</i> , Luynes, dactyl., 1965-1970, 115 p 3 F 29
PACQUETEAU (A.), <i>Histoires du temps passé</i> , Luynes, dactyl., 1970, 114 p
PACQUETEAU (A.), Le clergé de Luynes sous la Révolution, Luynes, 1971, 17 p 3 F 73
PACQUETEAU (A.), <i>La paroisse Sainte-Geneviève de Luynes. Son église</i> , Luynes, dactyl., 1972, 49 p
(voir p. 15 et suivantes)
PACQUETEAU (A.), Le Port de Luynes, Luynes, dactyl., 1972, 10 p
PACQUETEAU (A.), <i>Luynes, le château, les chanoinesses</i> , Luynes, dactyl., 1972, 37 p 3 F 74 (voir p. 11 et suivantes)
PACQUETEAU (A.), <i>La paroisse Saint-Venant de Luynes</i> , Luynes, dactyl., 1973, 35 p 3 F 75 (voir p. 14 et suivantes)
PACQUETEAU (A.), Luynes : la halle et les marchés, Luynes, dactyl., 1973, 11 p 3 F 121
BORDEAUX (P.), « Histoire de l'hôpital de Luynes du Moyen-âge à la Révolution », B.S.A.T. XLVI, 2000, pp. 303-334

#### Luzillé

DEROUET (J.), Luzillé, village de Touraine, Saint-Pierre-des-Corps, chez l'auteur, 1994, 306 p. ...... 8° 1740 Mettray Mettray, bicentenaire de la Révolution, Tours, Collège Paul Valéry, 1989, 64 p. ...... 4° Bh 935 Présente en fait la paroisse à la veille de la Révolution. Monnaie DELAGE (C.), VERGER (J.), « Monnaie sous la Révolution », L'écho de Monnaie (bulletin Montbazon LESOURD (P.), Les Registres des délibérations municipales de la commune de Montbazon MAURICE (J.), Montbazon et Veigné au temps jadis, Paris, Samaceta, 1970, 156 p. ..... 8° 161 Les A.D.I.L. conservent également sous la cote 8° 293 la 2e éd. Tours, Impr. centrale de Touraine, 1976, 187 p.; il existe encore une 3e éd., Veigné, Syndicat d'initiative de Veigné, 1988, 151 p. AUDIN (P.), « La Révolution à Montbazon, 1790-1795 », L.V.I. 6, 1994, pp. 41-48. .... 998 PERU 2 Montlouis-sur-Loire LIAUME (F.), Montlouis à travers les siècles, Tours, Impr. centrale de Touraine, 1977, 155 p. ...... 8° 439 GELLY (H. et M.), « Le livre journal de Pierre Fillet, laboureur et marchand à Montlouis (1754-DORON (J.-M.), Regards sur la Révolution à Montlouis, Montlouis-sur-Loire, Mairie de Montrésor BOSSEBŒUF (L.-A.), De l'Indre à l'Indrois. Montrésor, le château, la collégiale et les environs. Beaulieu, Saint-Jean, Le Liget et la Corroirie, Tours, Deslis frères, 1897, 103 p. ..... 8° 2828 GAULTIER (F.), BEIGNEUX (M.), Montrésor, un des « Plus Beaux Villages de France », Mille ans 

Monts
« Liste des curés de Monts, 1547-1792 », <i>B.S.A.T.</i> XVII, 1910, pp. CXXVI-CXXVII.
MAURICE (J.), <i>Monts et son passé. Synthèse historique</i> , Tours, Impr. centrale de Touraine 1968, 83 p
Les A.D.I.L. conservent également sous la cote 8° 1328 /2 la 2e éd., Tours, Impr. centrale de Touraine, 1980, 149 p. et sous la cote 8° 1328 /3 la 3e éd., Cholet, éd. Hérault, 1998, 169 p.
Neuillé-Pont-Pierre
BORDAT (A.), Neuillé-Pont-Pierre au cœur de la Gâtine tourangelle, Neuillé-Pont-Pierre, Mairie de Neuillé-Pont-Pierre, 1989, 316 p
Noizay
BOURREAU (C.), LECOQ (J.), POINTEAU (S.), Noizay au fil du temps, [Noizay], Association Noizay, [2000], 326 p
Orbigny
MELLIER-BRUNEAU (J.), <i>Raconte-moi Orbigny. De la Révolution à la Belle Epoque</i> , Association « Raconte-moi Orbigny », Tours, C.L.D., 2005, 335 p
Parçay-Meslay
« La vie quotidienne à Parçay-Meslay en 1792-1793 », B.S.A.T. XXXIV, 1965, pp. 143-147
Pont-de-Ruan
MAURICE (J.), Pont-de-Ruan et son passé, Tours, Impr. Graphème, 1994, 99 p B.M.T., TB 369
Preuilly-sur-Claise
AUDIGE (C.), MOISAND (C.), Histoire de la ville et du canton de Preuilly, Tours, Aigre, 1846 137 p
Egalement disponible sous forme de reprod. en fac-similé, Paris, Res Universis, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1990, 137-XV ppl.
MAILLET (N.), « Visages, mœurs et coutumes : la ville de Preuilly et les Prulliaciens sous Louis XVI, la Révolution et le Consulat », <i>C.P.</i> 15, [1981], pp. 17-35

LEZEAU (R.), « Une très petite ville » sous la République des propriétaires : Preuilly-sur-Claise, chef-lieu de district, Preuilly-sur-Claise, Société archéologique de Preuilly-sur-Claise, 1989, 217 p
Reignac-sur-Indre
GAUTIER (G.), [Histoire de Reignac à la période révolutionnaire], <i>B.S.A.T.</i> XIX, 1913, pp. 152 et 156 (compte-rendu de communication)
GAUTIER (G.), [Histoire de Reignac à la période révolutionnaire], <i>B.S.A.T.</i> XXIV, 1929, p. 179 (compte-rendu de communication)
G. Gautier a laissé une plus ample <i>Notice historique</i> sur Reignac, publiée dans l'hebdomadaire <i>Le Lochois</i> (2100 PERU). On n'a pu la retrouver. Une version ou copie manuscrite figure dans le fonds Bongars-Giboureau (A.D.I.L en instance de traitement).
LEFORT (MJ.), <i>Reignac-sur-Indre, le village aux quatre nom</i> s, Reignac-sur-Indre, 1989, 169 p.
Reugny
TRICOT (L.), « La commune de Reugny sous la Révolution : Notes économiques », B.S.A.T. XXXIII, 1963, pp. 250-251 (compte-rendu de communication).
TRICOT (L.), « La commune de Reugny sous la Révolution : Le ravitaillement et l'état social », B.S.A.T. XXXIII, 1963, pp. 257-259 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 30, usuels H
TRICOT (L.), « La commune de Reugny sous la Révolution : chronique militaire », B.S.A.T. XXXIV, 1965, pp. 139-140 et 153-154 (compte-rendu de communication)1159 PERU 31, usuels H
TRICOT (L.), « Création de la garde Nationale à Reugny », B.S.A.T. XXXIV, 1966, pp. 315-317 (compte-rendu de communication)
TRICOT (L.), « Aperçu sur l'activité politique à Reugny pendant la Révolution », <i>B.S.A.T.</i> XXXV, 1968, pp. 214-217 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 32, usuels H
TRICOT (L.), « Reugny: querelles intestines », B.S.A.T. XXXV, 1968, pp. 227-231 (compterendu de communication)
TRICOT (L.), « Saint-Médard de Reugny dans la tornade révolutionnaire : Chronique religieuse », B.S.A.T. XXXV, 1968, pp. 235-238 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 32, usuels H
TRICOT (L.), « Jours de liesse populaire officielle dans une commune rurale : Reugny-sur-Brenne », B.S.A.T. XXXVI, 1970, pp. 38-44 (compte-rendu de communication) 1159 PERU 33, usuels H
TRICOT (L.), « A Reugny: un siècle de serments officiels », B.S.A.T. XXXVI, 1970, pp. 58-65 (compte-rendu de communication)

TRICOT (L.), La Commune de Reugny sous la Révolution (19 avril 1790-5 décembre 1795), dactyl. et ms, s.d., pag. multiple
TRICOT (L.), La Commune de Reugny de 1795 à 1914 (du Directoire à la 3 <sup>e</sup> République), dactyl., 1972, 8 fasc
TRICOT (L.), La Vie économique, sociale et politique avant la Révolution française dans une paroisse tourangelle : Reugny, Reugny, ms, 1976, 119 p
TRICOT (L.), Saint-Médard de Reugny, Reugny, ms, 1976, 48 p
Richelieu
BOSSEBŒUF (LA.), Histoire de Richelieu et de ses environs au point de vue civil, religieux et artistique, M.S.A.T. XXXV, Tours, L. Péricat , 1890, x-532 p 1158 PERU 32, usuels H
Egalement disponible sous forme de reprod. en fac-similé, Paris, Res Universis, coll. « Monographies des villes et villages de France », 1990, même pagination.
Rigny-Ussé
FILLETEAU (E.), « Monographie de la commune de Rigny-Ussé », annoté par P. Toureau, <i>B.S.A.V.C.</i> IX, 6-9, 1992-1995, pp. 657-696, 753-784, 929-958 et 1069-1090.  193 PERU 12 et 13, usuels H
Copie (post. 1900) du manuscrit (1893) conservé aux A.D.I.L. sous la cote 1 J 928.
Rochecorbon
BLONDEL (R.), Rochecorbon, Indre-et-Loire. Essais de monographie, dactyl., 1976, 109 p 4° 118
Saint-Avertin
BEAUFOND (E. de), Saint-Avertin. La paroisse et la commune, Tours, Bousrez, 1904, 16 p.  8° Bh 48
RAMETTE (M.), La Révolution française à Saint-Avertin, Saint-Avertin, chez l'auteur, 1988, 189 p
RAMETTE (M.), « Saint-Avertin sous la Révolution française », <i>Toujours mieux vivre à Saint-Avertin</i> (bulletin municipal de Saint-Avertin), nouvelle série n° 20, juillet 1989, pp. 24-26 ; n° 21, octobre 1989, pp. 22-23 ; n° 22, janvier 1990, pp. 37-39 ; n° 23, avril 1990, pp. 27-28 ; n° 24, juillet 1990, p. 20.
RAMETTE (M.), « 1793 et son guillotiné », <i>Toujours mieux vivre à Saint-Avertin</i> (bulletin municipal de Saint-Avertin), nouvelle série n° 25, octobre 1990, pp. 24-26 95 PERC 4

RAMETTE (M.), Paroisse de Saint-Avertin (diocèse de Tours). La chapelle Saint-Michel de Vençay alias Saint-Avertin, Association les Amis de Saint-Avertin, 1990, 85 p 8° Bh 1597
RAMETTE (M.), <i>Paroisse de Saint-Avertin (diocèse de Tours). L'ilôt de la Pinterie, Saint-Avertin</i> , chez l'auteur, 1993, 107 p
RAMETTE (M.), « La Grande Faloterie, dite Les Minimes », Association des amis de Saint- François de Paule, n° 49, octobre 1999, pp. 2-4
RAMETTE (M.), Dans l'histoire de « Saint-Avertin ». L'ancienne demeure Saint-Michel, Saint-Avertin, chez l'auteur, 2000, 49 p
Saint-Christophe-sur-le-Nais
ROBERT (P.), Saint-Christophe-en-Touraine, Château-la-Vallière, Impr. Bricoud, 1985, 110 p. 4° 670
Voir aussi à « Saint-Paterne-Racan ».
Saint-Cyr-sur-Loire
BOISSONNOT, Notes sur la paroisse de Saint-Cyr-sur-Loire, s.l., 1886, 79 p 8° Bh 2032
Saint-Cyr-sur-Loire, une commune à la recherche de son passé, Saint-Cyr-sur-Loire, Mairie de Saint-Cyr-sur-Loire, 1990, 333 p
Saint-Etienne-de-Chigny
[Debray (A.)], Saint-Etienne-de-Chigny. Sites. Monuments. Notes d'histoire, s.l., [1977], 89 p.
Saint-Genouph
PACQUETEAU (R.), Saint-Genouph à travers les âges, s.l.n.d., dactyl., 82 p
Saint-Germain-sur-Indre
MONTOUX (A.), « Le château de Saint-Germain-sur-Indre », B.S.A.T. XLII, 1988, pp. 301-316
Saint-Laurent-en-Gâtines
METAIS (G.), LICOIS (A.), Saint-Laurent-en-Gâtines, mille ans d'histoire, Saint-Laurent-en-Gâtines, 2000, 71 p

Saint-Martin-le-Beau
UHART (R.), Saint-Martin-le-Beau, village de Touraine dans l'histoire de France, Truyes, Impr. CADIC, 1988, 338 p
Il existe une rééd. modifiée et augmentée, P.S.R., 1990, 468 p.
Saint-Ouen-les-Vignes
FROGER (JP.), « Notes sur Saint-Ouen sous la Révolution », <i>La Gazette</i> (bulletin municipal de Saint-Ouen-les-Vignes), n° 33, octobre 1985
Saint-Paterne-Racan
ROBERT (P.), Saint-Paterne-Racan, un village, un poète, [Saint-Paterne-Racan], dactyl., 1983, 133 p
ROBERT (P.), Vie quotidienne et perception de la Révolution dans deux villages de la Gâtine tourangelle : Saint-Paterne, Saint-Christophe (1788-1799), suivi d'annexes généalogiques, Tours, C.G.D.T., 1989, 41 p
ROBERT (P.), De la Roche-au-Majeur à la Roche-Racan, Joué-lès-Tours, dactyl., 1996, 70 p. 4° Bh 1148
Saint-Patrice Saint-Patrice à la recherche de son passé, Saint-Patrice, Cercle amical Saint-Patrice, 1981,
30 p
MONTOUX (A.), « Rochecotte à Saint-Patrice de 1789 à nos jours », <i>B.S.A.T.</i> XLI, 1987, pp. 871-891
Saint-Pierre-des-Corps
LAVIGNE (R.), Saint-Pierre-des-Corps ou la Clarté Républicaine, Paris, Messidor, 1988, 159 p. 4° 710
ASSOCIATION POUR L'ETUDE DE L'HISTOIRE ET DE LA VIE SOCIALE A SAINT-PIERRE-DES-CORPS, Les vieilles fermes de Saint-Pierre-des-Corps, Tours, Impr. du Centre-Loire, 1998 (t. 1) et 2004 (t. 2), 2 vol. 8° Bh 2087 (t. 1 seul)
Saint-Senoch
DETROUSSEL (H.), En pays Lochois : Saint-Senoch-Barbeneuve ou 150 ans d'histoire : 1789-1939, s.l., 1989, 266 p
MONTOUX (A.), « Le château de Saint-Senoch à Varennes », B.S.A.T. XXXVII, 1975, pp. 713-723

Sainte-Maure-de-Touraine
MONTROT (E.), Sainte-Maure de Touraine, Tours, Arrault et Cie, 1935, 158 p
Savonnières
MONTOUX (A.), « La Carmerie à Savonnières », <i>B.S.A.T.</i> XXXIX, 1980, pp. 499-510.  1159 PERU 36, usuels H ou 8° Bh 1288
Semblançay
LAVALETTE (de), « Les tribulations du chef de saint Athanase », <i>B.S.A.T.</i> XXX, 1949, p. 47 (compte-rendu de communication)
Sepmes
CORVISIER (C.), « Le Château de Sepmes », <i>B.S.A.P.L.</i> 11, 1995, pp. 159-174 853 PERU 4
HECQUARD (J.), « Une Famille écossaise en pays lochois : les Kynninmond ou Quinemont », B.S.A.P.L. 13, 1997, pp. 27-32
Sonzay
MENAGE (V.), Les cloches de Sonzay, 1629-1926, Tours, Impr. Deslis, s.d., 8 p 8° Bh 756
MENAGE (V.), Sonzay. Les châteaux, La Motte et ses seigneurs, s.l.n.d., 299 p 3 F 173
PACQUETEAU (A.), Le Gast (Sonzay), s.l.n.d., dactyl., 3 p
Tours
A l'exception de l'article de S. Livernet, on a exclu les travaux relatifs à la topographie de la ville, qu'on consultera cependant avec profit. De nombreuses références relatives à l'histoire de Tours ont déjà été citées dans les rubriques précédentes.
Généralités
GIRAUDET (E.), <i>Histoire de la ville de Tours</i> , 1873, rééd. Bruxelles, Culture et civilisation, 1976, VII-344 p. et 404 p. en un vol. 8° 2652, usuels H
Les A.D.I.L. conservent également, sous les cotes 4° 129 /1-2, l'éd. originale, plus fragile et dépourvue des illustrations et plans dont on a accompagné la réimpression.
Les maires de Tours du XV <sup>e</sup> au XIX <sup>e</sup> siècle, Tours, C.G.D.T., 1987, 112 p
LIVERNET (S.), « Fiefs et paroisses à Tours au XVIII <sup>e</sup> s. », <i>B.S.A.T.</i> XXXVIII, 1978, pp. 749-789.  1159 PERU 35, usuels H ou 8° Bh 873

- LAURENCIN (M.), « Tours : l'épreuve révolutionnaire et la stabilisation impériale (1789-1815) », dans CHEVALIER (B.) dir., *Histoire de Tours*, Toulouse, Privat, 1985, pp. 221-256. .... 8° 2651, usuels H
- BAUMIER (B.), La municipalité de Tours au début de la Révolution française (1789-1792), Tours, mém. de maîtrise, 1990, VIII-135 p. ...... B.U.F.R., mém. hist. moderne 140

Une première partie méthodologique sur « Les sources » est précieuse. Les « premiers résultats » exposés ne dépassent cependant pas « La gestion quotidienne de la ville de Tours (1789-1792) » : la thèse ainsi préparée a finalement été entreprise sous un angle différent (voir ci-après).

- BAUMIER (B.), « L'administration municipale de Tours. Printemps 1792-printemps 1793 », 1792, naissance de la République dans le Centre-Ouest. Villes, campagnes et République, actes du colloque d'Orléans-Tours (24-26 octobre 1992) organisé par le Comité d'histoire de la Révolution française dans le Centre-Ouest et le Centre d'histoire des pays de la Loire moyenne, Tours, Université François-Rabelais, Maison des sciences de la ville (Sciences de la ville, n° 5), 1993, pp. 126-140.
- MARIANI (H.), Les tourangeaux en 1790, Tours, mém. de maîtrise, 1993, 136 p.

  B.U.F.R., mém. hist. moderne 198

#### Fêtes et événements révolutionnaires

BOUCHERON (L.), <i>La Légion germanique à Tours en 1793</i> , Conférence lue à la Sociét archéologique de Touraine en 1940, 46 p
MARCHON-MARCEAU (C.), <i>Les fêtes à Tours de 1770 à 1799</i> , Tours, mém. de maîtrise, 1985 v-327 p., pl
Les graphiques et quelques pages sont difficiles à lire sur cette version microfilmée. Voir complément tairement à la rubrique « Domaine culturel », entrée « Beaux-Arts », l'article de S. Join-Lambert.
Eglises et paroisses
PALUSTRE (L.), <i>Monographie de l'église Saint-Clément de Tours</i> , <i>M.S.A.T.</i> , série in-4°, n° 2 Tours, Péricat, 1887, IV-138 p. et pl
Voir p. 46 et suivantes.
BOISSONNOT (H.), <i>Histoire et description de la cathédrale de Tours</i> , Paris, Frazier-Soye, 1920 449 p F° 2
BOISSONNOT (H.), Histoire et description de la cathédrale de Tours, s.l., 1928, 422 p 8° 11
WEELEN (JE.), [estimation de l'église Saint-Venant à la Révolution], <i>B.S.A.T.</i> XXVIII, 1941 p. 145 (compte-rendu de communication)
SADOUX (J.), « L'ancienne paroisse de Saint-Etienne de Tours à la veille de la Révolution » B.S.A.T. XXXII, 1958, pp. 105-108
Probables compléments dans C. Martin, « La paroisse de Saint-Etienne de Tours au XVIIIe s. > Tours, mém. de maîtrise, 1982, 147 p. (B.U.F.R., mém. hist. moderne 65).
LEVEEL (P.), « L'église Saint-Grégoire des Minimes de Tours », <i>B.S.A.T.</i> XLIII, 1991, pp. 249 274
Voir également ci-dessus à l'entrée « Chinon », section « Eglises », la publication d' « Inventaires d mobiliers ecclésiastiques et civils » concernant en partie l'église Saint-Pierre-le-Puellier. Dans le ca particulier de Saint-Martin de Tours :
AUDARD (E.), « Le bouquet de la Saint-Martin 1798 ; la rue Pommereul », <i>Bulletin du dioc</i> ès de Tours, 1922, 4 p
MASSIET DU BIEST (J.), [Saint-Martin de Tours dans la Révolution], B.S.A.T. XXVIII, 1942 pp. 234-235 (compte-rendu de communication)
AUDARD (E.), « Saint-Martin de Tours sous la Révolution », <i>Annales martiniennes</i> , n° 2 avril 1949, pp. 12-16 et n° 3, juillet 1949, pp. 6-16
Deuxième et troisième partie d'une série dont la première partie semble constituée par la p. 15 du n° des <i>Annales martiniennes</i> , janvier 1949 (extrait d'une conférence prononcée en 1946). Voir égalemer aux A.D.I.L. la cote 8° Bh 1425 (texte annoté par J. Massiet du Biest).
LELONG (C.), La basilique Saint-Martin de Tours, Chambray-lès-Tours, C.L.D., 1986, 233 p  XXXII pl

Vie quotidienne, hygiène publique

# [numéros de l'époque révolutionnaire, rue du Camp-de-Mole], B.S.A.T. XXIII, 1927, p. 288. MASSOTTE (C.), «L'Eau et les cimetières de Tours pendant la Révolution française : la naissance de l'hygiène publique ? », 1792, naissance de la République dans le Centre-Ouest. Villes, campagnes et République, actes du colloque d'Orléans-Tours (24-26 octobre 1992) organisé par le Comité d'histoire de la Révolution française dans le Centre-Ouest et le Centre d'histoire des pays de la Loire moyenne, Tours, Université François-Rabelais, Maison des sciences de la ville (Sciences de la ville, n° 5), 1993, pp. 141-150. ...... 8° 1682 Véretz BOSSEBŒUF, Le château de Véretz: son histoire et ses souvenirs, Tours, Impr. tourangelle, MEUNIER (D.), Véretz à travers les siècles, Véretz, chez l'auteur, 1990, 120 p. ...... 8° Bh 1583 Vernou-sur-Brenne VAGNINI-PLOT (H.), Naissance d'un bourg ligérien au cœur de la Touraine, Vernou-sur-Brenne. De vent de galerne en vent d'amont, s.l., 2005, 367 p. ...... 8° 3565 Villandry LE NOAC'H (P.), Histoire de Villandry et de son château, Tours, Mariotton, 1949, 59 p. ... 8° Bh 666 Villandry: les échos de la Révolution: 1789-1794, Villandry, école primaire, 1989, 109 p. 4° Bh 632 Vouvray BRULEY (G.), « Les troubles de Vouvray (29 janvier 1792) », Revue des Provinces de l'Ouest, FRANÇOIS (J.), Vouvray avant Balzac 1745-1836, Paris I Sorbonne, thèse de doctorat, 1981, Voir particulièrement le vol. 1, pp. 76-104. FRANÇOIS (J.), Vouvray avant Balzac (1745-1836), [Saint-Avertin], éd. du Bois-au-Chantre,

## **BIOGRAPHIE**

Après quelques outils de travail, cette rubrique présente par ordre alphabétique des patronymes les références irréductibles aux thèmes et parties du plan de classement retenu. Les données concernant les militaires, les artistes et le personnel ecclésiastique sont préalablement indiquées aux rubriques « Affaires militaires » « Domaine culturel » et « Cultes ». On trouvera donc surtout ici, sans exhaustivité, des indications concernant le personnel politique, quelques familles nobles, de rares « civils ». Quelques autres figurent par ailleurs à la rubrique « Communes », notamment aux entrées « Beaulieu-lès-Loches », « Château-la-Vallière », « Loches ».

## Listes et études prosopographiques

Les dictionnaires biographiques débordant la période (L. Javary, M. Laurencin, etc.) sont cités à la rubrique « Généralités ». Par ordre logique des élections :
LANGERON (H.) [alias FAYE (H.)], Les Représentants du département d'Indre-et-Loire depuis 1789, Tours, Rouillé-Ladevèze, 1885, 108 p
LEVEEL (P.), « Les Seize députés de Touraine aux Etats généraux de 1789 », B.S.A.T. XLII, 1989, pp. 273-285
KUSCINSKI (A.), Les députés de l'Assemblée législative de 1791. Listes par départements (), Paris, Société d'Histoire de la Révolution française, 1900, v-171 p
KUSCINSKI (A.), <i>Dictionnaire des conventionnels</i> , Paris, Société de l'histoire de la Révolution française, Librairie F. Rieder, 1916, rééd. en fac-similé, Brueil-en-Vexin, Editions du Vexin français, 1973, IV-617 p.
BAS (C.), Les Conventionnels d'Indre-et-Loire, Tours, C.G.D.T., 1988, 101 p 4° Bh 883
LABUSSIERE (J.), « Indre-et-Loire », dans BERGERON (L.) et CHAUSSINAND-NOGARET (G.) dir., Grands notables du premier Empire, vol. 8, Paris, éd. du C.N.R.S., 1982, pp. 53-146.
Sources, bibliographie et conclusions de cette enquête ont été publiées dans le vol. 9 en 1985.

#### Baraudin, Vigny (familles)

PHILIPPON (A.), [Cinq pièces concernant les parents d'Alfred de Vigny (1792)], B.S.A.T. XXV, 1934, pp. 263-264
PHILIPPON (A.), [La vie des parents d'Alfred de Vigny durant leur séjour à Loches], B.S.A.T. XXVIII, 1942, pp. 234-235
PHILIPPON (A.), « L'acte de baptême d'Alfred de Vigny (1er juillet 1797) », B.S.A.T. XXXIII, 1963, pp. 367-373
Bergey (Michel Louis de)
GRANDMAISON (L. de), « L'acte de mariage d'Elvire (Julie Bouchaud des Hérettes) », B.S.A.T. XV, 1905-1908, pp. 39-51
Biencourt (famille)
LEVEEL (P.), « Les Biencourt d'Azay », <i>B.S.A.T.</i> XXXVII, 1974, pp. 423-443
Bonneau (Louis)
DELALEU (M.), « Louis Bonneau (1748-1828), Administrateur du Directoire de Chinon (1793) », B.S.A.V.C. IX, 1, 1987, pp. 41-45
Bouchet (Jacques)
GRIMAUD (H.), <i>Biographie de Jacques Bouchet (1749-1792), député aux Etats généraux de 1789</i> , Tours, Péricat, 1893
« Documents relatifs à Jacques Bouchet, député de Touraine aux Etats-Généraux de 1789 », R.P.S., 5ème année, n° 7, février 1902, pp. 135-139
GRIMAUD (H.), « Le député Jacques Bouchet (1749-1792) », <i>B.S.A.V.C.</i> II, 8, 1926, pp. 443-444
Bouilly (Jean-Nicolas)
Sans préjuger d'autres références moins locales touchant davantage son œuvre littéraire :
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), <i>Bouilly (Jean-Nicolas)</i> , Tours, Ladevèze, 1875, 128 p. B.N., dép. Arts du spectacle, 8-RF-17152

GRIMAUD (H.), « Note sur le littérateur tourangeau Bouilly (1795) », B.S.A.T. XX, 1916, p. 326.  1159 PERU 21, usuels H
LAINE (E.), [Jean-Nicolas Bouilly], B.S.A.T. XXV, 1931, p. 46 (compte-rendu de communication).  1159 PERU 22, usuels H
PHILIPPON (A.), [Jean-Nicolas Bouilly], <i>B.S.A.T.</i> XXIX, 1945-1948, pp. 159, 166, 191, 195, 200, 206, 211, 214, 220, 224, 256, 321-322 (comptes-rendus de communications).
PHILIPPON (A.), « JN. Bouilly, bachelier en droit », B.S.A.T. XXXII, 1957, pp. 33-34 (compterendu de communication)
WEELEN (JE.), « Une lettre de JN. Bouilly », B.S.A.T. XXXII, 1957, pp. 122-123 (compterendu de communication)
ARDOUIN (I.), ROBERT (P.), Littérature et généalogie : Jean-Nicolas Bouilly et son ascendance, Tours, C.G.D.T., [1986], 38 p
Bruley (Prudent-Jean)
BRULEY [G.], Généalogie de la famille Bruley, Tours, E. Mazereau, 1879, 450 p 4° 107
BRULEY (G.), Un homme de cœur, Prudent-Jean Bruley, avocat du roi, président-trésorier de France, maire de Tours, député à l'assemblée législative de 1791, président du conseil général d'Indre-et-Loire, 1759-1847, Angers, Germain et G. Grassin, 1901, 364 p. (extrait de la Revue de l'Anjou).
Cartier (Jean)
BEAUFOND (E. de), « Jean Cartier, député de Touraine aux Etats généraux », B.S.A.T. XX, 1916, pp. 371-389
Une copie dactylographiée de cet article, dépouillée des notes, est également conservée aux A.D.I.L. sous la cote 4° Bh 741 (s.d., 17 p.). Sous la même cote figure aussi la copie d'un article d'E. Audard paru dans <i>La Médaille</i> , bulletin paroissial de Saint-Pierre-des-Corps (n° 2, mars-avril 1930) sous le titre « Un prêtre député de 1789, Jean Cartier, Curé de La Ville-aux-Dames (1723-1810) » (4 p.).
Chalmel (Jean-Louis)
FLAVIGNY (de), Chalmel et ses panégyristes, Tours, Impr. et libr. E. Mazereau, [1869], 144 p.
Relatif à la valeur de Chalmel comme historien et à sa conduite sous la Révolution ; pièces justificatives.
Champigny (René)
BOUGUET (D.), « Une énigme résolue : la vie de René Champigny (1764-an XIII) », B.S.A.V.C. IX, 5, 1991, pp. 590-591

## Chesnon de Baigneux (Pierre-Bertrand)

#### Dumoustier de La Fond (Jacques)

- TOURLET (E.-H.), « Documents pour servir à la biographie de Dumoustier de La Fond historien de Loudun et de Chinon », *R.H.P.*, 1<sup>ère</sup> année, n° 1, juillet 1895, pp. 6-8; n° 2, août 1895, pp. 20-22; n° 3, septembre 1895, pp. 35-38; n° 4, octobre 1895, pp. 51-55; n° 5, novembre 1895, pp. 67-72; R.P., 13<sup>ème</sup> année, n° 1, janvier 1896, pp. 11-15; n° 2, février 1896, pp. 48-56. ...... A.V.C. A paru également en volume, Loudun, Impr. A. Roiffé, 1896, 32 p., pl. (A.V.C.).

- GRIMAUD (H.), «L'historien Dumoustier (1745-1815), *B.S.A.V.C.* II, 7, 1925, pp. 383-384.

  193 PERU 2, usuels H

#### Gardien (Martin)

#### Gerboin (Antoine-Claude)

#### Goullin (Jean-Jacques)

## Hainque de Puy-Gibault (famille)

#### Hamel (Pierre)

Voir ci-dessus, à la rubrique « Institutions et administrations », entrée « Officiers publics et ministériels ».

## Le Bacle d'Argenteuil (famille)

## Lecomte (François)

#### Nioche (Pierre-Claude)

#### Nogerée (Pierre-Joseph de)

#### Patois (Pierre Jérôme)

#### Penthièvre (duc de)

Rocreuse (Gaspard Jean Joseph Olivier de Pignol, baron de)
BIENVAULT (B.), « Un combattant de Yorktown : le baron de Rocreuse », <i>B.S.A.T.</i> XXVIII, 1976, pp. 297-302
Pages manquantes. Voir à défaut le tiré à part conservé aux A.D.I.L. sous la cote 8° Bh 282.
Sain de Boislecomte (famille)
JACQUET (A.), Les Sain de Bois-le-Comte derniers seigneurs d'Esvres-sur-Indre, ou les tribulations d'une famille noble dans la Révolution, suppl. aux Cahiers de la Claise 4, 1998, 77 p.
JACQUET (A.), « Sain de Boislecomte », <i>B.S.A.T.</i> XLV, 1998, pp. 577-600.  1159 PERU 48, usuels H
JACQUET (A.), « Le moulin de Saulquet à Esvres, du XVII <sup>e</sup> au XIX <sup>e</sup> siècle », <i>L.V.I.</i> 12, 2000 pp. 35-48.
Saint-Martin (Claude de)
Sur quelques aspects biographiques liés à la période révolutionnaire, sans entrer dans une bibliographie pléthorique :
« Un Amboisien dans la tourmente révolutionnaire : le philosophe Louis-Claude de Saint-Martin », <i>Nouvelles d'Amboise</i> 5, octobre 1989, pp. 28-30
PROT (R.), « Inventaire des biens mobiliers de Claude de Saint-Martin (1793).  I. La bibliothèque », <i>Ambacia</i> 5, 2005, pp. 49-54
Sénard (Gabriel-Jérôme)
CARRE DE BUSSEROLLE (JX.), Curieuse histoire d'un procureur de la commune de Tours (1793-1796), Tours, Suppligeon, 1888, 80 p
Sanche (Jean-Baptiste)
FROGER (JP.), « Jean-Baptiste Sanche, Amboisien inconnu », <i>Ambacia</i> 2, 1985, pp. 34-46
Soreau (famille)
SOREAU (E.), « Trois tourangeaux, trois nommés 'Soreau' pendant la Révolution », <i>Annales historiques de la Révolution française</i> 207, 1972, pp. 247-271
Texier-Olivier (Louis)
FAYE (H.), « Note sur le baron Texier-Olivier », <i>B.S.A.T.</i> XIV, 1903-1904, pp. 119-123

## Vantelon (famille)

Voir ci-dessus à la rubrique « Communes », entrée « Beaulieu-lès-Loches ».

## Vaulivert (Louis François de)

LEVEEL (P.), Le citoyen Vaulivert, un révolutionnaire-type, Tours, dactyl., [1993], 20 p.

4° Bh 1053

## Vigny (famille)

Voir ci-dessus à l'entrée « Baraudin, Vigny (familles) ».

#### Voyer d'Argenson (famille)

## SOUVENIR, COMMEMORATION

#### Culte des martyrs

Voir en particulier : n° 1, 1916, pp. 20-26, « L'œuvre des martyrs dans le diocèse de Tours », avec un « calendrier des martyrs de la Révolution dans le diocèse de Tours ». - n° 1 (sic pour 5), 1917, pp. 13, [martyrs honorés dans le] « Diocèse de Tours » et 15, [Premiers monuments provisoires et immédiats érigés par les Cultores Martyrum.] « Diocèse de Tours (10 août 1917) ». - n° 7, 1918, p. 57, « Second tableau des monuments provisoires et immédiats (...). Diocèse de Tours ». - n° 10, 1918, p. 105, « Troisième tableau des monuments nouveaux élevés depuis le mois de juin 1917. Diocèse de Tours ». - n° 13, 1919, p. 23, [Quatrième tableau des martyrs honorés.] « Diocèse de Périgueux ». - n° 15, 1919, pp. 53-56, « Reliques et tombeaux. Exhumation des martyrs d'Amboise, 28 juin 1870 (extrait de La Semaine religieuse du diocèse de Tours, 5° année, pp. 178-181) ». - n° 16, 1919,

pp. 70-73, GRANDMAISON (L. de), « Les familles des martyrs César Auguste Raimbault, Thimothée Louis Victor Raimbault. Notes généalogiques » n° 23-25, 1921, pp. 41-64, AUDARD (E.), « Gabriel Audiat et l'œuvre des Martyrs ».
PRETESEILLE (B.), Le Chanoine Ernest Audard, 1881-1951, Tours, Impr. Mariotton, [1952], 8 p
Tiré à part de la série d'articles parus dans <i>La semaine religieuse de Tours</i> les 9, 16, 23 et 30 mai 1952, pp. 152-154, 160-162, 168-170,176-177 (76 PERU 17).
« Bicentenaire des martyrs de septembre 1792. Souvenir du chanoine Audard », <i>La semaine religieuse de Tours</i> , 127e année, n° 8, 17 avril 1992, pp. 113-114
Légende noire de la Révolution
BAILLEUL (R.), « Le soi-disant "vandalisme révolutionnaire" en Touraine », <i>La Voix du Peuple</i> , n° 1302 et 1304, 10 et 24 juillet 1966
BAILLEUL (R.), La sombre légende de la Révolution de 1789 dans les campagnes tourangelles, s.l.n.d. [1989], 9 p
Commémorations
ARON (E.), « Le centenaire de la Révolution en Touraine », <i>M.A.S.A.B.L.T.</i> II, 1989, pp. 9-18.
MONTOUX (A.), « Le centenaire de la Révolution française. 1889 », <i>La Renaissance lochoise</i> , n° 2197-2198, 26 avril et 3 mai 1989
CONSEIL GENERAL D'INDRE-ET-LOIRE / ASSOCIATION MESSIDOR, Guide du bicentenaire en Indre-et-Loire, Tours, Impr. départementale, 1989, 15 p
LE DUC (S.), 1889-1989 : lectures relectures de la Révolution française en Indre-et-Loire. Les cérémonies de la commémoration du centenaire et du bicentenaire de la Révolution française en Indre-et-Loire, Tours, mém. de maîtrise, 1998, 214 p. et annexes.  B.U.F.R., mém. hist. contemporaine 446
ROMANS
FEROE (T.), Poussières dans le tourbillon. Episodes révolutionnaires en Touraine, Paris, Fischbacher, 1913, 230 p

